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Curso XX - Número 370

Han impartido ponencias el Alto Comisionado para la Marca España, Carlos Espinosa de los
Monteros; el Embajador de Israel, Alon Bar, y el Cte. Óscar de la Cruz, experto en ciberdelincuencia

El ciclo de conferencias de la
Cátedra “Miguel de Cervantes”
ha contado durante los dos últi-
mos meses con la presencia en
la Academia de destacadas per-
sonalidades. En concreto, se han
celebrado tres interesantes con-
ferencias sobre temas muy dife-

rentes que han despertado un
gran interés entre los cadetes. 

El 27 de noviembre visitó la
AGM el Alto Comisionado del
Gobierno para la Marca España,
Carlos Espinosa de los
Monteros, quien destacó en su
intervención que “la Marca

España es una empresa de
todos”. 

El 18 de diciembre estuvo en
la Academia General Militar el
Embajador de Israel en España y
Andorra, Alon Bar, para hablar
sobre “Israel-España y los cam-
bios en el Medio Oriente”.

Por último, el pasado 15 de
enero, la Cátedra “Miguel de
Cervantes” contó con la presen-
cia del Comandante de la
Guardia Civil, Óscar de la Cruz,
quien se refirió en una conferen-
cia muy didáctica a “La situación
actual de la Ciberdelincuencia”.

La Academia ya se prepara
para los actos del 132 aniversa-
rio de su fundación. El 20 de
febrero tendrá lugar la jornada
central del aniversario de la
Academia, pero en los días pre-
vios también se han previsto
numersosas actividades como el
IV Raid Ecuestre, la competición
de tiro Memorial “Comandante
Rivera” y el concurso de saltos
Memorial “CAC. Olcoz”. 

Toma de pose-
sión del Jefe del

III Batallón

Inmaculada y
Santa Bárbara,
dos patronas

especiales

La Navidad tuvo
un color especial
en la AGM con

numerosos actos

Interacademias
2013: éxito

deportivo y de
planificación
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Un momento del acto de entrega de los nombramientos. 

Todo listo para
los actos del

132 Aniversario
de la AGM

La Cátedra ´Miguel de Cervantes`
acoge tres grandes conferencias 
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La ansiada estrella 
de seis puntas

Los Caballeros Alféreces
Cadetes de la LXIX Promoción de
la Escala  de Oficiales del Cuerpo
de Intendencia; de la LXXIV
Promoción de la Escala de
Oficiales del Cuerpo de
Ingenieros Politécnicos y los
Caballeros y Damas Alféreces
Alumnos de la XVIII Promoción
de la Escala Técnica del Cuerpo
de Ingenieros Politécnicos reci-
bieron el pasado 20 de diciem-
bre en el Patio de Armas de la
AGM la ansiada recompensa: la
estrella de seis puntas que certi-

fica su condición de alféreces.
En total, fueron 30 Alféreces
Cadetes los que participaron en
este solemne acto. 

Fue también una jornada de
despedidas, ya que desde el
momento en que recibieron su
primera estrella de oficial, los
caminos de intendentes e inge-
nieros politécnicos se empeza-
ban a separar. Los primeros con-
tinúan con su formación en la
AGM, y los segundos en la
Escuela Politécnica Superior del
Ejército. 

Se celebra el 56º Aniversario del combate de Edchera

De izquierda a derecha, Carlos Espinosa de los Monteros; el Embajador de Israel, Alon Bar, y el Comandante Óscar de la Cruz.
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Gonzalo Escalona

En enero de 1958, en el
curso de la guerra Ifni – Sahara,
la IX de la Legión es enviada
como refuerzo al Sahara
Español. El 12 de enero, una
columna del Ejército de
Liberación Sahariano (ELS) atacó
la guarnición española en El
Aaiún. Derrotados y forzados a
retirarse por los españoles, se
establecieron en otra zona de
terreno a través de la cual,  al día
siguiente, en Edchera, dos com-
pañías de la XIII Bandera de la
Legión estaban en misión de
reconocimiento armado para
delimitar y cuantificar las ban-
das enemigas que agredían
nuestras posiciones y que acu-
mulaban medios para atacar el
mismo Aaiún, la capital.

El enemigo abrió fuego con-
tra los legionarios quienes,
emboscados, repelieron los ata-
ques aunque con un gran núme-
ro de bajas. Los ataques conti-
nuaron hasta caída la noche; la
fracción del ELS, desperdigada y
sin hombres suficientes para
continuar el ataque, desapare-
ció. 

La dureza del combate la
refleja el número de bajas
españolas: 43 muertos y 64 heri-
dos de la XIII Bandera; alguno
más falleció después por la gra-
vedad de sus heridas. Dos
Cruces Laureadas de San

Fernando recompensaron en
dos hombres, el Brigada
Legionario Francisco Fadrique
Castromonte y el Legionario
Juan Maderal Oleaga, su extra-
ordinario comportamiento y el
de toda la Bandera.

El pasado sábado 25 de
enero, en el 56º Aniversario del
combate, la Hermandad de
Antiguos Caballeros Legionarios
de Zaragoza en cumplimiento de
la orden, expresada en las

RR.OO., de mantener nuestras
tradiciones y perpetuar la
memoria de nuestros muertos,
conmemoró estos heroicos
hechos, con un emotivo acto,
frente al Monumento Nacional
de los Muertos de La Legión.

Asistieron gran cantidad de
personas, con autoridades civi-
les y militares, aunque aquí
quiero mencionar especialmen-
te la presencia de  2 CAC,s, y 16
CC,s, de 1º y 2º curso. Estoy
seguro que fue una ocasión

excepcional y muy emotiva para
todos ellos, ya que no solo pre-
senciaron, sino que formaron
parte, tras una magnífica y
cariñosísima acogida por parte
de nuestros legionarios, con el
Presidente de la Hermandad, el
Coronel Jiménez al frente.
Según expresan los propios
legionarios “Fue todo un honor
formar junto a vosotros”. 

Con el canto del Novio de la
Muerte, a paso lento y portado
por el piquete de legionarios, el

Cristo de la Buena Muerte es
alzado al cielo, seguido de dos
Cadetes, con una corona de lau-
rel, y el Guión Legionario.
Durante el emotivo Toque de
Oración se depositó la corona de
laurel a los pies de nuestro
Cristo por el Ilmo. Coronel Sr. D.
Javier Mayoral Dávalos y por el
CAC D. Carlos Paccini Sancho.

Recitando los Espíritus de
Disciplina y La Bandera, con los
vivas reglamentarios, cantando
la Canción del Legionario y con
el desfile finalizó la parte del
acto que se desarrolló en 
el Monumento Nacional.
Posteriormente se celebró una
Comida de Hermandad, donde
continuaron las muestras de
cariño hacia los Cadetes de la
Academia, que tuvieron ocasión
de compartir multitud de expe-
riencias, historias y ratos diverti-
dos con los legionarios y sus
amigos y familiares. 

Es indudable que esta una
parte más de la formación del
Oficial; las tradiciones, junto con
nuestra historia y el ejemplo de
nuestros veteranos, son una
fuente inagotable de enseñan-
zas que a pesar de lo cerca que
las tenemos, en ocasiones
somos incapaces de acercarnos
a ellas.

El Coronel Gonzalo Escalona
Orcao es Director de la Cátedra

“Miguel de Cervantes”

56º Aniversario del combate de Edchera
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Joaquín Villarroya

Tal vez porque no existe sen-
timiento más íntimo que el
orgullo, es difícil explicar lo que
se vivió en el Patio de Armas de
la AGM el día 20 de diciembre
de 2013, y tal vez porque no
existe sentimiento más profun-
do que la vocación, los 11 hom-
bres y mujeres de la  LXIX
Promoción del Cuerpo de
Intendencia que formamos
aquel día, llevaremos la marca
imborrable que deja en el alma
nuestro primer día con el
empleo de alférez que, no por
eventual, desmerece su impor-
tancia.

Y así, en la antesala de lo
público, en los pasillos del edifi-
cio Histórico de la Academia, en
ese momento en el que un her-
videro de gente busca su puesto
entre bambalinas y ubicarse en
su Unidad de los actos solem-
nes, se encontraba el Cuerpo de
Intendencia y de Ingenieros
Politécnicos dispuesto a recoger
el  fruto del esfuerzo reflejado
en forma de nombramiento.

Suele ocurrir que, en ese
preciso compás de espera, cuan-
do las emociones y los nervios
suben a un nivel superior, es
cuando actúa el cerebro para
sosegar al corazón, repasando, a
modo de fogonazos, el camino
realizado hasta ese momento.

Primer día en la Academia,
allá por el mes de septiembre,

Una estrella muy deseada

nos presentábamos los futuros
alumnos con esa rigidez mental
y corporal que solo sabe dar a
un cadete su día de incorpora-
ción y en lo más hondo, el orgu-
llo de pertenecer desde ese
mismo momento a una institu-
ción como la AGM.

Campamento y sudor, ins-
trucción y tesón, orden de com-
bate y coraje lograron formar
amalgama para forjar el alma
contra retos y desafíos venide-
ros, porque un intendente debe
saber gestionar recursos pero
también defenderlos en opera-
ciones cuando sea preciso.

-“¡Quedan cinco minutos
para salir, echad un último vista-
zo al uniforme!”, - advierte  el

Cte. Polo que manda la 6 Cía.
Se revisa minuciosamente

todo. Perfecto. Pero la cabeza
aprovecha de nuevo ese lapso
para volver tres meses atrás  y
recrearse en lo vivido.

La fase de instrucción 
y adiestramiento termina.
Después de la tormenta siempre
llega la calma. ¿Calma? …
Relativa.  Empieza el ejercicio de
la mente dando forma a los
cimientos sobre los que edificar
el conocimiento general de los
aspectos “militares “de nuestro
Ejército. Días de estudio y razón,
de exámenes y trabajos con el
anhelo siempre de conseguir
subir ese peldaño, primer pel-
daño,  donde encontrar la estre-

lla que hoy lucimos con íntima
satisfacción en el hombro

-¡Batallón y llamada!- resue-
na el eco en los pasillos, se hace
el silencio y los pensamientos se
desvanecen

Suena la marcha militar, esa
que hace erizar el vello al más
aguerrido de los militares y toca
regresar del siempre confortable
vuelo por los recuerdos más cer-
canos y concentrarse para 
el momento, para nuestro
momento.

En formación, los intenden-
tes  de la LXIX Promoción y los
ingenieros politécnicos que
componen la LXXIII, flanqueados
por alumnos del I y II Batallón.
Preside el Excmo. General

Director de la Academia General
Militar D. Jerónimo de Gregorio
y Monmeneu.

El acto es sencillo pero inten-
samente emotivo, los nuevos
alféreces recogimos de las auto-
ridades designadas nuestro
nombramiento, la confirmación
de nuestro nuevo empleo que
nos otorga el derecho a lucirlo
en el uniforme y en el corazón.

En el atril el Coronel Ciprés,
Jefe de Estudios, lleva a cabo
una alocución en la que muestra
los principios y valores que rigen
la vida de los oficiales alumnos,
ensalzando el esfuerzo y la
recompensa y consiguiendo
marcar en nuestro ser la esencia
de lo que debe ser un futuro
mando del Ejército de Tierra,
cerrado por tres “vivas” que
estremecieron los muros de la
Academia y del alma de quienes
estuvimos allí aquella mañana.

Y al volver, al regresar des-
pués de la pausa navideña para
completar la formación que nos
exige el Cuerpo que nos acogió
desde el principio,  seguiremos
la senda que nos llevará indefec-
tiblemente al sueño de ser un
día oficiales efectivos del
Cuerpo de Intendencia e inicia-
remos un camino que nos per-
mita un día, como dice nuestro
himno, llegar a demostrar que
supimos ser soldados españoles.

El CAC. Joaquín Villarroya
Folgueira pertenece 

al Cuerpo de Intendencia 

Los alféreces cadetes recibieron en el Patio de Armas la estrella de seis puntas. 
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Los cadetes y alumnos de los Cuerpos de Intendencia y de Ingenieros Politécnicos recibieron el 20 de diciembre 
la ansiada recompensa que indica que han superado con éxito su primera etapa de formación militar 
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Los intendentes de la LXIX Promoción, junto a algunos de sus profesores. 

Estrella en el hombro, sol radiante y palmas en el corazón

Los Caballeros Alféreces
Cadetes de la LXIX Promoción de
la Escala  de Oficiales del Cuerpo
de Intendencia; de la LXXIV
Promoción de la Escala de
Oficiales del Cuerpo de
Ingenieros Politécnicos y los
Caballeros y Damas Alféreces
Alumnos de la XVIII Promoción
de la Escala Técnica del Cuerpo
de Ingenieros Politécnicos reci-
bieron el pasado 20 de diciem-
bre en el Patio de Armas de la
AGM la ansiada recompensa: la
estrella de seis puntas que certi-
fica su recién estrenada condi-
ción de alféreces. En total, fue-
ron 30 Caballeros y Damas
Alféreces Cadetes los que parti-
ciparon en este solemne acto
presidido por el General
Director de la Academia, D.
Jerónimo de Gregorio y
Monmeneu. 

Han sido pocos meses los
que han pasado en la AGM y en
ellos han tenido que asumir
muchos conocimientos teóricos
y prácticos, adquirir, y poner en
práctica todos los valores que
les han sido inculcados.

A esos valores, precisamen-
te, se refirió en el Patio de
Armas el Coronel Jefe de

Estudios, Antonio Ciprés, en su
alocución. “El Patriotismo, el
Honor, y la Ejemplaridad son los
valores, que agrupando a otros

muchos, deben conformar en
vosotros una ética personal y
profesional, que os guie a lo
largo de vuestra vida militar; y

coadyuve a alcanzar el objetivo
final de quienes vestimos este
uniforme, el mejor servicio a
España y a los españoles, razón

de ser de los Ejércitos. Os animo
a que os entreguéis plenamente
a esta tarea todos los días de
vuestra vida”. Muchos de sus
profesores fueron testigos de
este acto. A ellos les deben, sin
duda, la buena preparación que
han adquirido en tan corto espa-
cio de tiempo. Para los com-
pañeros que fueron testigos en
el Patio de Armas, seguro que
también supuso un estímulo
para su trabajo diario, además
de “un motivo de alegría fruto
del noble compañerismo que
profesan y que siempre debe
aunar a quienes nos formamos
en esta Academia”, destacó el
Coronel Ciprés. 

Fue también una jornada de
despedidas, ya que desde el
momento en que recibieron su
primera estrella de oficial, los
caminos de intendentes e inge-
nieros politécnicos se empeza-
ban a separar. Los primeros con-
tinúan con su formación en la
AGM, mientras que los segun-
dos completarán la suya en la
Escuela Politécnica Superior del
Ejército. En cualquier caso, la
despedida no será por mucho
tiempo ya que en julio volverán
a coincidir en el Patio de Armas.
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Eugenio Simón
Jesús Álvaro Miguel

Cuando alguien piensa en un ingeniero o arquitecto, probablemente la primera
imagen que aparezca en su mente sea la de un hombre trajeado de mediana edad, en
la tranquilidad de su despacho, diseñando con gesto de concentración una pieza en su
ordenador o analizando pensativamente unos planos sobre su escritorio. 

Pocos imaginarían a un joven embarrado y sonriente, rodeado de sus compañeros,
montando con gesto de concen-
tración una MG4 E en una cota o
analizando pensativamente el
plano de San Gregorio sobre el
capó de un Nissan. Y, sin embar-
go, fue eso lo que vivimos del 4
al 8 de noviembre, pero no real-
mente como ingenieros sino,
acordes al himno de politécni-
cos, como militares lo primero.

Salimos de la Academia
General Militar en camiones y
montamos campamento en la
única sombra de San Gregorio.
No es que tampoco la sombra
hiciera mucha falta. El cielo
nublado y cuatro gotas desata-
ron una pequeña competición
entre los politécnicos por conse-
guir la tienda más protegida del
agua, bashas, fosos, diques,
regatas... 

Nuestro campamento se
llenó de pequeñas construccio-
nes para deleite de los arquitec-
tos (huelga decir que apenas vol-
vió a llover).

Esa mañana tuvimos nuestra
primera experiencia con el TR-
90, cargando flechas naranja fos-
forito y disfrutando de la victoria
(en la foto) sobre un peligroso
grupo de colchones enemigos.
Después siguieron teóricas de
armamento y prácticas con
medios nocturnos, en concreto,
medios de no acabar en el suelo
cuando no se tiene visión de
profundidad.

Al día siguiente tuvimos
nuestra primera topográfica con
vehículos, con el consiguiente
descubrimiento de que orientar-
se y corregir tus errores a treinta
por hora tiene más dificultad
que a pie y la mayor importancia
del terreno en tus decisiones,
pero con la alegría que da ver
más rápidamente las consecuen-
cias de tus aciertos y la respon-
sabilidad de tener un soldado al
que guiar. 

Como correspondía a las
maniobras, realizamos nuestro
primer ejercicio de tiro con el cierzo como protagonista, empeñado en proporcionar-
nos blancos móviles con los que practicar. Incluso así, fue una magnífica sesión de tiro
para comprobar la calidad de la HK USP, con grandes resultados en general.

Esa noche y la siguiente probamos las dos caras de una infiltración, con alumnos

aventajados que llevaron su infiltración tan lejos como para llegar casi hasta El
Zorongo, sin que nadie, ni siquiera ellos, supiera muy bien como lo habían hecho.

Anécdotas a parte, fue una buena actividad para sentirnos “muy operativos”, sal-
tando en silencio de arbusto en arbusto o patrullando un área con las GVN 201. En la
misma línea estuvo el combate en población de la  mañana del tercer día, poniéndo-
nos en la situación de los equipos que limpian los edificios y recibiendo una pequeña
muestra de las técnicas que ellos refinan durante años.

Esa tarde fue probablemente la más esperada: el núcleo de las prácticas de tiro. En
apenas una tarde tuvimos la suer-
te de disparar con ametralladora
MG4 E, con el lanzagranadas del
HK y, algunos entre nosotros, con
lanzagrandas C-90. 

Disfrutamos como nunca antes
lo habíamos hecho. La vibración y
el sonido característico de las
ametralladoras, las ondas de cho-
que de las granadas que llegaban
hasta nosotros desde la lejanía, la
estela del disparo de C-90... Son
sensaciones que vivimos, muchos
de nosotros por primera vez, y que
ya no olvidaremos.

La mañana del día siguiente
pudimos comprobar la veracidad
de lo que tantos veteranos nos
habían asegurado: hay gente inca-
paz de tirar una piedra... lejos.
Aprendimos rápido por suerte, y
pronto nuestras pequeñas imita-
ciones de granada naranja subra-
yador, volaban lejos con total
seguridad. 

Entonces pudimos pasar a la
verdadera Alhambra, disfrutando
como valencianos en fallas y
haciéndonos con el deseado llave-
ro militar. Dedicamos la tarde a
preparar el ejercicio de fuego real
de la mañana siguiente, dando
barrigazos cota arriba y recordan-
do el olor del romerillo de San
Gregorio. Pudimos descansar fisi-
camente por la noche gracias a la
topográfica nocturna en vehículos.
Pensábamos que ya le habríamos
cogido el truco a los Nissans con la
anterior: pensábamos mal. La
topográfica resultó ser un enorme
desafío para las capacidades de
orientación que habíamos adquiri-
do hasta ese momento. Eso sí,
extremadamente instructiva e
incluso entretenida.

Terminamos las maniobras con
un ejercicio de salto por binomios
con fuego real, que nos sirvió para
hacernos una idea de la dificultad
que puede implicar la coordina-
ción en una situación tan solo lige-
ramente semejante a un enfrenta-
miento en zona, pero que supuso
sobre todo una experiencia impre-
sionante, con tanta munición
como podíamos desear.

Después de recoger nuestro
pequeño campamento fortificado,
cansados pero muy contentos, vol-
vimos a entregar armamento
comentando la jugada entre noso-
tros. Algunos decían que lo mejor
había sido las explosiones, otros
que el combate urbano, otros que
las topográficas... 

Cada uno tenía su opinión.
Pero en una cosa coincidímos

todos: no podíamos haber esperado unas mejores maniobras finales.

Los Caballeros Cadetes Eugenio Simón Chica y Jesús Álvaro Miguel Martínez 
pertenecen a la 6ª Compañía

Las mejores maniobras protagonizadas
por unos ingenieros “muy operativos”
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Un momento de las prácticas realizadas en el Campo de Maniobras de San Gregorio. 
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Los cadetes, después de disfrutar de su primera experiencia con el TR-90. 

“En la topográfica
con vehículos com-

probamos que orien-
tarse a 30 km/h

tiene muchas más
dificultades que
hacerlo a pie”
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Todo está listo para que la
Academia General Militar cele-
bre el  20 de febrero los 132
años que han transcurrido
desde su fundación en el Alcázar
de Toledo en el año 1882.
Además de esta conmemora-
ción ese día también se va a
celebrar el 87 aniversario de la
reapertura de la Academia en
1927, y el 72 aniversario de la
tercera época en la que nos
encontramos. 

El acto central de la celebra-
ción tendrá lugar el jueves 20 de
febrero en el Patio de Armas,
donde volverá a hacerse visible
el espíritu de unión y herman-
dad de los militares que han
pasado por la Academia.
Durante el mismo se impondrán
diversas condecoraciones al per-
sonal militar y civil, y tendrá
lugar el nombramiento de un
nuevo Cadete Honorífico, distin-
ción que este año recibirá la pro-
fesora titular de Economía
Aplicada de la Universidad de
Zaragoza, Claudia Pérez Forniés,
directora también de la Cátedra
Paz, Seguridad y Defensa, a
través de la que se impulsa la
colaboración entre el Ministerio
de Defensa y la Universidad de
Zaragoza.  

Antes de la parada militar,
ese mismo día se va a celebrar la
entrega de los premios “Armas y
Cuerpos”. Durante el desarrollo
de este acto se van a entregar
los siguientes premios: al cola-
borador militar que resulte más
votado; al colaborador civil que
igualmente reciba más votos y,
por último, el Premio especial
“Armas y Cuerpos”.

Por otra parte, tras el acto
castrense en el Patio de Armas
tendrá lugar un concierto de la
Unidad de Música de La General
en el salón de actos. 

Otros actos
Pero siendo el día 20 la jor-

nada central del aniversario de
la Academia, en los días previos
también se han previsto numer-
sosas actividades para conme-
morar esta fecha. 

Así, por ejemplo, el sábado 8
tendrá lugar el IV Raid Ecuestre,
que en los tres últimos años ha
sido un éxito. 

El día anterior tendrá lugar
en la Academia la tradicional
comida a la que asisten los
Caballeros y Damas Cadetes
Honoríficos para presentar al
nuevo Cadete Honorífico. 

Por otra parte, el 13 se cele-
brará un concierto y el día del
personal civil con la entrega de
premios y un acto social en la
cafetería del centro.

El sábado 15 de febrero
tendrán lugar numerosas activi-
dades. Será el momento de la
orientación en bicicleta de mon-
taña, pero, especialmente, de la
competición de tiro Memorial
“Comandante Rivera” y del con-
curso de saltos Memorial “CAC.
Olcoz”. Las pruebas de equita-
ción se desarrollarán en el cua-
drilongo exterior de la AGM, con
obstáculos propios y diseñados
en su mayoría por el pelotón de
ganado.

Ese día también tendrá lugar
la V Fiesta Infantil que con tanto
éxito se ha venido desarrollando
los últimos años. Y el mismo
sábado, por la noche, habrá una
cena baile en el salón de actos
sociales. 

El martes 18 continúan 
las actividades como las
Competiciones deportivas
Interbatallones y, al día siguien-
te, la recepción en el CUD y la
entrega de premios del IV
Torneo de Pádel, que se viene
desarrollando del 8 de enero al
18 de febrero. 

La Academia celebra el 20 de febrero
el 132 aniversario desde su fundación

El Patio de Armas acogerá el acto central, aunque en los días previos se van a celebrar 
diferentes competiciones deportivas, entregas de premios y condecoraciones

Creación y entrega del Mando del III Batallón
El pasado 29 de noviembre tomó el mando del III Batallón el

Teniente Coronel Miguel Ángel Martínez Ávila durante el desarrollo de
un acto en el Patio de Armas de la Academia. Al mismo asistieron el
Coronel Jefe de Estudios, oficiales, caballeros y damas alféreces cade-
tes, suboficiales, militares  de tropa, personal civil, además de familia-
res y amigos del Tcol. Martínez de Ávila. 

Durante su alocución recordó que no hace tanto tiempo pasó por
esta Academia, “primero como cadete, mas tarde en mi empleo de
capitán, donde de una forma directa fui responsable de la formación
de los alumnos. Algunos de esos cadetes hoy capitanes o comandan-
tes,  están presentes en este patio. Eso  me hace sentir, sí, un poco más
viejo pero satisfecho y orgulloso por, en mi parcela, haber realizado el
mejor trabajo posible y hoy tenerlos aquí como verdadero baluarte de
la formación de los futuros oficiales de nuestro Ejército”. 

A continuación, destacó el honor que supone volver a la AGM como
Jefe de un nuevo Batallón. “En esta ocasión es algo más que un nuevo
periodo en ésta, nuestra casa. Es un verdadero reto que acepto con
entusiasmo. No en vano, con este curso se empieza la culminación de
un nuevo plan de estudios que implica el impartir los conocimientos de
las especialidades fundamentales, hecho que no se producía en este
solar desde hace muchas promociones”, señaló.

También recordó en el Patio de Armas que levantar una nueva uni-
dad y departamento “está suponiendo unas notables dosis de trabajo,
paciencia, flexibilidad, dedicación…, pero nada hay tan bonito como
ser artífice de algo nuevo, escribir una página en blanco y abrir un
nuevo camino”. Sobre la tarea que ya está desempeñando destacó que
“la formación de cuarto curso es guiar a los alumnos en los primeros
pasos de su vida militar por el camino de las especialidades que han escogido y que
marcarán su carrera, iniciarles en esta andadura e inculcarles el amor a las armas y
especialidades, Infantería, Caballería, Artillería, Ingenieros y Transmisiones, serán
nuestros  principales objetivos a cumplir”.

Para llevar a cabo esta misión, el Tcol. Martínez de Ávila hizo hincapié en que cuen-

ta con excepcionales cuadros de mando que “por su dedicación, profesionalidad y
ejemplo están haciendo fácil el desarrollo del curso y mi acción de mando. También
cuento con el apoyo del resto de la Academia y en especial de mis jefes. No es fácil aco-
ger a un nuevo hermano en la familia que constituye la Academia General Militar. Es
por ello que quiero expresar mi reconocimiento por el apoyo que estamos recibiendo
por parte de todas las dependencias”. 
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Un momento del desfile tras la toma de posesión del Jefe del III Batallón. 
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Olalla Buenadicha

Como resultado de la imposi-
bilidad de compatibilizar las
horas de instrucción con 
las horas dedicadas a la
Universidad, se sugirió la crea-
ción de actividades complemen-
tarias, generalmente en horario
de tarde durante la semana, que
ayudaran a mantener e incluso
ampliar nuestros conocimientos
en el ámbito militar. 

En el marco de actividades
realizadas por tercer curso, la 31
Compañía ha podido contar con
tres tardes dedicadas a ellas:
han sido actividades que la
mayoría de componentes de la
compañía no habían realizado
previamente, con el correspon-
diente reto añadido de aprendi-
zaje.

La primera tarde tuvimos un
recorrido topográfico en vehícu-
lo, que nos permitió valorar la
diferencia de puntos de vista
entre ir a pie y sobre vehículo, ya
que hay que contar con que éste
no puede subir muchas veces
por sitios en los que nos
meteríamos con más o menos

cuidado si fuéramos a pie. 
Por otra parte, está la dificul-

tad añadida del reconocimiento
del terreno, ya que, aunque
solamente fuéramos muy des-

pacio, había que estar muy aten-
to a los caminos, salientes y
vaguadas, para dar con el punto
exacto donde debería encon-
trarse la ansiada piqueta.

La segunda tarde fue un pre-
ludio de lo que nos espera en
una probable futura tarde de
actividad complementaria: se
trataba de la familiarización con

armamento nuevo, en este caso,
la pistola HK, de reciente incor-
poración a la Academia, median-
te su montaje, desmontaje y
posterior explicación de su fun-
cionamiento.

Impermeabilización
La última tarde correspondió

a la realización de los primeros
ensayos para el plan de imper-
meabilización de la General,
consistente en la protección de
puntos sensibles y en la deten-
ción, a ser posible, del probable
enemigo que quiera entrar en
ella. A los caballeros y damas
alféreces de tercer curso que no
entran de liderazgo con nuestros
compañeros de primero y
segundo, nos corresponde com-
poner la Reserva, que, en vez de
tener una misión asignada, debe
estar lista para ser empleada en
cualquier momento y lugar,
siempre que el Jefe de Unidad lo
requiera.

La DAC. Olalla Buenadicha
Palma pertenece 
a la 31 Compañía 

Novedosas actividades complementarias 
para los Alféreces Cadetes

Varios alféreces, realizando una de las actividades programadas. 
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Gonzalo Sáiz

Todos los jueves por la tarde comienza el
periodo de instrucción de dos horas para los cade-
tes de la AGM  con el inicio de diferentes activida-
des que complementan nuestra formación como
militares y como personas. 

Hasta el momento, los caballeros y damas alfé-
reces cadetes de tercer curso, han realizado una
topográfica sobre vehículo y una teórica del fun-
cionamiento, montaje y desmontaje de la pistola
HK que más adelante resultará útil ya que a lo
largo del curso se realizaran diversos ejercicios de
tiro con pistola.

Respecto a la topográfica sobre vehículo, esta
se realizó por escuadras con el uso del mapa y

mediante el apoyo de GPS. Fue una actividad que
nos permitió darnos cuenta de que hay que tomar
decisiones rápidamente, ya que debido a la velo-
cidad de los vehículos comparado con la marcha a
pie, no hay tiempo para pensar y el terreno rápi-
damente se echa encima debiendo  dar las direc-
trices acerca del camino a seguir al conductor tan
rápido como fuese posible. Cabe destacar que el
terreno de San Gregorio y el propio vehículo
hacían ardua tarea manejar el mapa para el alfé-
rez que en ese momento dirigía la topográfica y
sobrevivir en la caja del vehículo para los demás
integrantes de la escuadra. Finalmente llegamos
con todos los puntos con algún que otro golpe y
susto en el cuerpo y con nuevas sensaciones.

El CAC. Gonzalo Sáiz Hontangas 
pertenece a la  Sección 313

Topográfica sobre vehículo
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Un momento del ejercicio de protección de un punto sensible. 

Borja Sanz

En la AGM, llamamos activi-
dades complementarias a aque-
llas que se realizan, por lo gene-
ral, un día a la semana, en hora-
rio de tarde, en el periodo de
clases del CUD, es decir, una vez
terminadas las maniobras. Las
hay de muchos tipos, pero
todas tienen en común la finali-
dad de mantener o mejorar el
nivel de instrucción y adiestra-
miento adquiridos en manio-
bras. 

Ni que decir tiene que, sea
cual sea la actividad comple-
mentaria, siempre hay algunas
que nos entusiasman más y
otras menos. Pero creo que
todos los cadetes de la General
coincidimos en su necesidad, ya
que aunque sólo sea para no

olvidar lo aprendido, tienen
una utilidad para nosotros.
Desde mi punto de vista, las
actividades complementarias,
como la que hicimos reciente-
mente (un recorrido topográfi-
co en vehículo) sirven además
para desconectar de la rutina
de las clases y “recordarnos” lo
que nos espera fuera de la
Academia. 

Es el caso, también, de la
teórica de la pistola HK que 
realizó recientemente mi
Compañía, ya que es un requisi-
to fundamental conocer el
armamento que el día de
mañana vamos a usar en las
Unidades.

El CAC. Borja Sanz Calero 
pertenece a la 31 Cía.

Prácticas muy necesarias

Con estas actividades se sale de la rutina de las clases. 
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Entrega del Bastón de Mando a 
cuatro Coroneles de la Academia
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De izquierda a derecha, los Coroneles Arcarazo, OIcoz y Suárez; el General De Gregorio y el Coronel Magallón. 

La AGM acogió el 23 de
enero el acto de entrega formal
del Bastón de Mando a los
Coroneles Andrés Javier
Magallón Bueno, Alfonso
Arcarazo García, Juan José Olcoz
Roncal y Gerardo Suárez Álva-
rez, que durante muchos años
vienen desarrollando su carrera
militar en la Academia. 

El acto se celebró en el
Comedor de la Reina y estuvo
presidido por el General
Director de la Academia, D.
Jerónimo de Gregorio y
Monmeneu.

Durante la simbólica recep-
ción del Bastón de Mando, estu-
vieron acompañados por todos
los Coroneles y Tenientes
Coronles destinados y en comi-
sión de servicio en la AGM,
además de varios oficiales y per-
sonal civil del Servicio Sanitario,
de la SAECO, del Cuerpo 
de la Guardia Civil y del
Departamento de Humanística
Militar.

La Música de la Academia, en el X Concierto
de Reyes organizado en Huesca

El pasado sábado día 7 de enero la Música de
la Academia General Militar participó en el X
Concierto de Reyes organizado por el Certamen de
Bandas Ciudad de Huesca y la Real Hermandad de
Veteranos que se desarrolló en el Palacio de
Congresos de Huesca a beneficio de Cruz Roja y
Cruz Blanca.

Bajo la dirección del Teniente Músico Roberto
Sancasto, se ofreció un exitoso repertorio muy
variado en el que tuvo un especial protagonismo
la música militar, la Zarzuela y la música popular.

Comenzaron con la marcha militar Coronel
Ciprés, de E. Blasco, mostrando toda la solemni-
dad de este género y con un trabajo muy cuidado

de las dinámicas, ejecutando con buen criterio los
contrastes entre fuertes y pianos. Siguieron con el
ritmo popular del pasodoble, interpretando
Puenteareas, de R. Soutullo, y con la Leyenda del
beso, de R. Soutullo y J. Vert, donde la dulzura de
los instrumentos de viento madera contrastó con
la contundencia del metas y la percusión. 

Para finalizar la primera parte se ofreció músi-
ca de nuestra tierra, con una selección de los
temas más característicos de Gigantes y
Cabezudos y la fantasía militar El Sitio de Zaragoza. 

La segunda parte se desarrolló con la misma
brillantez y ceremonia con la que había comenza-
do el concierto consiguiendo un rotundo éxito.

Claudio Gutiérrez

Desde hace unos meses una
imagen de la Virgen del Pilar,
antaño  ubicada en el desapare-
cido Recreo Educativo del
Cadete, custodia la entrada de
la 21 Compañía de Cadetes.
Esta imagen despierta una
especial devoción en los cade-
tes, porque está alojada dentro
de la vaina de un proyectil de
Artillería de 105 mm, en una
obra de arte realizada hace más
de 20 años por un artesano des-
conocido, pero de cuyo amor

por la Virgen no podemos tener
la menor duda. Ella cuida de
todas las actuaciones de la 21
Compañía, especialmente de
las de su Cuartelero e
Imaginarias, y da fuerzas a los
Cadetes en todo momento,
especialmente en época de
exámenes y en los duros perío-
dos de Instrucción. 

Que su recuerdo nos acom-
pañe siempre.

El Comandante Claudio
Gutiérrez Alonso es Jefe 

de la 21 Compañía

Una Virgen del Pilar muy
especial vela por la 21 Cía.
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La imagen de la Virgen, en la 21 Compañía. 
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Un momento del concierto de la Música de la AGM en el Palacio de Congresos de Huesca. 
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Olalla Buenadicha

Como cada año, la Navidad
se aproximaba a la Academia
General Militar. Entre exámenes,
trabajos, actividades no progra-
madas por la tarde y alguna que
otra sorpresa, los cadetes nos
preparábamos para el primer
festival de Navidad en el que
iban a tomar parte cuatro cur-
sos.

No volvieron a bailar el
“Gangman Style”, pero volvieron
a realizar otro vídeo. Con no
menos arte que el año pasado,
de nuevo disfrutamos de la
visión de los profesores del
Departamento de Educación
Física en sus momentos de
expansión. Ya fuere desde las
cuadras o mediante una demos-
tración de Work Out (entrena-
miento en la calle), los profeso-
res del Área nos despedían para
las vacaciones con la esperanza
de pillarnos desprevenidos a la
vuelta, esta vez con menos baile
y más carrera continua.

Primero
Las compañías de primero se

hicieron notar con algunas imi-
taciones muy logradas de sus
mandos, el reflejo de la vida dia-
ria al tener que hacer noche en
el pasillo para entregar las famo-
sas “notas”, o algún que otro
hecho destacable acaecido

durante sus primeros meses de
estancia en los pasillos de la
Academia, así como  en los
terrenos de nuestro poco cono-
cido campo de maniobras y tiro
de San Gregorio.

Segundo
Por su parte, las compañías

de segundo curso siguieron en la
línea gamberra del año pasado.
Realizaron imitaciones a algunos
profesores del Centro
Universitario de la Defensa, así
como parodias en directo con-
tando con la colaboración de
unos tiernos y vivos pollitos que,
afortunadamente para ellos,
eran bien cuidados por un cade-
te de segundo curso en su inter-
pretación de Jefe de Batallón.

Tercero
En cambio, las compañías de

tercero optaron por ofrecer una
visión más humana de sus man-
dos contando con la extraordi-
naria aportación de caricaturas.
Describiendo la terrorífica tor-
menta de nieve que amenazó a
la Academia en pleno mes de
septiembre y yendo hasta la
mítica Plaza del Pilar de
Zaragoza, donde los viandantes
pudieron colaborar con los
cadetes en la confección del
vídeo, mostrando al salón de
actos sus primeros meses como
alféreces.

Cuarto
Los alféreces de cuarto curso

aportaron un vídeo general de la
promoción en la misma línea del
año pasado, y otro vídeo, más
interesante, sobre las particula-
ridades que tenía cada arma.
Como aspecto destacable, el
innovador material pirotécnico
empleado por los artilleros en
sus maniobras, el ambiente de la
banda del patio en el que viven
los ingenieros, o la operatividad
de las transmisiones, sin cuya
enorme aportación la Academia
estaría mucho más cerrada al
exterior.

Y, por último, la entrega de
premios que este año, dejando a
un lado los premios a los mejo-
res vídeos, contó con unos pre-
mios especiales a algunos man-
dos y cadetes de la Academia,
como reconocimiento al día a
día que todos sus componentes
comparten y viven.

Como lectura de este acon-
tecimiento que marca casi el
ecuador del curso, se puede
decir que la familia de la AGM
olvidó sus preocupaciones y
compartió un agradable rato de
expansión antes de desplegarse
por todo el territorio español
durante el permiso de Navidad.

La Dama Cadete Olalla
Buenadicha Palma pertenece 

a la 31 Compañía

Citas obligadas con la Navidad en la AGM

El pasado 18 de diciembre la Unidad de
Música y el Coro formados por más de dos-
cientos cadetes de la Academia General Militar,
participaron en el tradicional concierto de
Navidad  en el escenario de la sala Mozart del
Auditorio de la capital aragonesa. Sus benefi-
cios se destinarán a la Hermandad del Refugio,
entidad sin ánimo de lucro que lleva a cabo
obras sociales, con la que colabora la
Academia.

Este año y bajo la batuta del Director de la
Música Teniente D. Roberto Sancasto Calvo, se
llevó a cabo una actuación con un variado pro-
grama de marchas militares, villancicos y paso-
dobles. 

Concierto de
Navidad de la AGM

Los cadetes de la Academia General Militar han donado este año
a la “Operación SANA” alrededor de 750 kilos de alimentos no pere-
cederos cuya recogida se llevó a cabo en los días previos a las fiestas
de Navidad. 

A lo largo de 2014, en una fecha que todavía está por determinar,
está previsto que los cadetes de la Academia General Militar también
colaboren en la campaña de donación de sangre con la que se com-
pleta su participación en la “Operación SANA 2013”. Estas donaciones
se realizan de forma periódica en la AGM. 

Los cadetes de la
Academia donan 750

kilos de alimentos
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La Música y el Coro de la Academia, durante el concierto ofrecido en la Sala Mozart del Auditorio. 

Josep David Peris

Como viene siendo costum-
bre desde hace muchos años en
la Academia General Militar, el
pasado viernes 20 de diciembre
de 2013 se celebró el tradicio-
nal Cross de Navidad. No falta-
ron los disfraces, unos más ori-
ginales, como el de un grupo de
talibanes u otro de escoceses
de “Braveheart”, y otros a los
cuales ya estamos acostumbra-
dos a ver año tras año (turbo-
packet y algún accesorio).
También fue muy original el de
un par de damas, disfrazadas de
Agustina de Aragón.

Empezó la carrera y todo
transcurrió sin novedad, ganan-
do los que nos tienen acostum-

brados a verlos en lo más alto
del podio como son el CAC
Frailes en la categoría de alum-
nos y el Capitán Irisarri en la
categoría de profesores. Sin
embrago también hubo sorpre-
sas como la de un CAC de
Intendencia que celebró su
nombramiento de Alférez
logrando un meritorio tercer
puesto. Por parte de los profe-
sores llamó la atención el podio
del nuevo y desconocido
Capitán Escrig. El punto cómico
también lo puso el Tcol. Rived
Jefe del primer Bón al correr el
cross junto al que fue su imita-
dor durante el Festival de
Navidad. 

El CAC. Josep David Peris 
pertenece a la 41 Compañía

Un cross muy divertido

Parte de los alimentos recogidos en los cadetes dentro de la “Operación SANA 2013”. 

Un grupo de cadetes disfrazados de “Braveheart”.
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Cristóbal Villarreal

El pasado 4 de diciembre, los
CAC,s. de Artillería de cuarto
curso celebramos nuestra pri-
mera patrona, y tuvimos la suer-
te de disfrutar este día de cele-
bración para todo artillero, en
los Regimientos que se encuen-
tran en la plaza.

A primera hora del día,
todos los componentes de la
303 Promoción asistimos a una
presentación a la Virgen y una
ofrenda floral en la Basílica del
Pilar, junto a representantes de
los dos Regimientos y veteranos
artilleros de Zaragoza.
Posteriormente, nos dividimos
en dos grupos que asistiríamos
a celebraciones tanto en el
Regimiento de Artillería de
Campaña nº 20, como en el
Regimiento de Artillería
Antiaérea nº 72, situado en la
Base Aérea de Zaragoza. 

A las 11 de la mañana se
celebró una misa en la que par-
ticipó el coro del Regimiento.,
Cuando finalizó nos dispusimos
a esperar el inicio de la parada
militar, que comenzó a las 12 y
en la que formaron tres Baterías
y la Unidad de Música del
Regimiento. Los Caballeros
Alféreces Cadetes ocupamos
uno de los acotados en el Patio
de Armas, obteniendo una

visión privilegiada del acto.
Durante el mismo, se entrega-
ron varias condecoraciones a
diversos integrantes del
Regimiento.

Para terminar las celebra-
ciones por nuestra patrona, en
el comedor del Regimiento, se
dio paso a un vino español, en el
que los alféreces de artillería
nos integramos con los miem-

bros del Regimiento y conversa-
mos con ellos, entre otros
muchos temas, sobre el nuevo
plan de estudios y lo beneficio-
sas que nos resultan las colabo-
raciones con las Unidades de
Artillería para nuestra formación
como oficiales del Arma.

El CAC. Cristóbal Villarreal 
pertenece a la 42 Cía. 

Primera Santa Bárbara
para la 4ª Compañía

Fernando Garrido

El pasado día 4 de diciembre
los Caballeros Alféreces
Cadetes del Arma de Artillería
de  4º Curso de la Academia
General Militar, entre los que se
incluye el que subscribe, tuvi-
mos el honor y privilegio de
celebrar de forma difícil de
mejorar, nuestra primera y
esperada Santa Bárbara, patro-
na de la histórica Arma, junto al
más laureado Regimiento de
todo el Ejército Español, el
Regimiento de Artillería de
Campaña nº 20. Cabe decir,
pues,  que el acto que íbamos a
presenciar despertaba en noso-
tros una gran emoción.

Admiración
Tras el agradable rato que

pasamos en la garbanzada  en
compañía de la unidad unos
días antes, nos encontrábamos
de nuevo en el patio de armas
de esa Unidad, pero esta vez,
para presenciar un acto digno
de admiración en el que pudi-
mos escuchar las sensatas

palabras  del Coronel Jefe del
Regimiento, Don Fernando
García-Vaquero,  llamando al
honor, trabajo, sacrificio y
abnegación como guía de valo-
res inherentes al Arma de
Artillería. 

Tanto fue así que ninguno
de nosotros pudo evitar sentir
como en el canto del himno
para cerrar tan célebre parada,
aquellos rudos estampidos  nos
agitaban sangre y cuerpo,
ensalzaban nuestros pechos y
hacían cosquillear nuestras gar-
gantas. De igual forma que lo
hizo el posterior desfile con el
cual finalizó el acto.

Por último, resulta obligado
agradecer la posibilidad de
haber compartido tal senti-
miento de pertenencia y unidad
entre todos los artilleros en el
día de nuestra patrona, puesto
que este 4 de diciembre hizo
mella en  los espíritus  de los
recién nombrados Caballeros
Alféreces del Arma de Artillería.

El CAC. Fernando Garrrido López
pertenece a la 42 Cía.

Admiración, orgullo
y emoción por los
valores del Arma 

de Artillería

A
rm

a
s
 y

 C
y
u

e
rp

o
s

Un momento de la parada militar que se celebró. 

Gonzalo Escalona

Tal y como señala el Art. 23
de las Reales Ordenanzas para
las FAS., en lo relativo al historial
y tradiciones  de las Unidades
Militares, y recordó el Ilmo. Sr.
Coronel D. Fernando García –
Vaquero Pradal,  “Un año más
cumplimos  con la tradición de
nuestra querida garbanzada” el
pasado día 29 de noviembre, y
en el ámbito de los actos a desa-
rrollar con motivo de la celebra-
ción de Santa Bárbara Patrona
del Arma de Artillería, este
entrañable acto reunió en el
Comedor del Regimiento de
Artillería de Campaña nº 20, de
la Brigada de Caballería II
“Castillejos”, a Artilleros,
Artilleros Honorarios, Jefes de
Unidad, etc… de la plaza de
Zaragoza y fuera de ella.

Cadetes
Esta vez en la convocatoria

realizada por el Jefe del RACA
20, se contaba con un elevado
número de Caballeros Alféreces
Cadetes de la AGM., que fueron
recibidos por todos los asisten-
tes con muestras de cariño y
afecto. Completaron la repre-
sentación de esta Casa, algunos
profesores. 

El Coronel García – Vaquero,

tras señalar que “ …/… Este año,
sin olvidar y agradecer la pre-
sencia de los más veteranos, a
quienes siempre tenemos por
referencia…/…”,  centro su alo-
cución en la figura del Artillero
Honorario, recordando que
“…/… los artilleros sean honora-

rios o de oficio, estamos para
servir a los demás ¿Y qué mayor
honor puede existir?.../…”, nos
recordó a todos la necesidad de
continuar sirviendo con el ejem-
plo y compartir el peso de un
Arma con más de 500 años de
historia.

Tras unas cariñosas palabras
finalizó esta breve, sentida y sin-
cera alocución y dio comienzo la
estupenda comida, para cuyos
artífices también hubo ovación y
recuerdo cariñoso, al manifestar
“…/… ahí está el plato de
bolaños que, con gran esfuerzo

y cariño, ha preparado nuestra
querida USBAD…/…”

Ejemplo a seguir
Sólo quiero recordaros que

en esta breve crónica de una
entrañable “Garbanzada artille-
ra”, habéis podido recordar con-
ceptos que no cesan de repetir-
se desde estas páginas, confe-
rencias y cualquier ocasión que
lo propicie: Tradición, respeto a
nuestros mayores, cariño al tra-
bajo de los demás, servicio a los
demás como forma de vida y
profesión, ejemplo, oficio.

Creo que debéis guardar en
vuestro interior esta sencilla y
cariñosa alocución del Coronel
García – Vaquero que, de forma
directa en la figura de algunos
de vosotros especialmente invi-
tados a este acto, os ha mostra-
do parte de su sólida base para
el Ejercicio del Mando que
durante muchos años lleva ejer-
ciendo en lugares de elevada
responsabilidad.

Os recuerdo esto es lo único
(Nada más y nada menos) que
España os demanda y exige.

El Coronel Gonzalo Escalona
Orcao es Director de la Cátedra

“Miguel de Cervantes”

Entrañable y tradicional “garbanzada artillera” 

En la “garbanzada artillera” participaron numerosos Caballeros Alféreces Cadetes de la AGM. 
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Josep David Peris

El pasado 8 de diciembre
tuvo lugar en la Academia de
Infantería (ACINF) un acto cas-
trense con motivo de la
Inmaculada Concepción, patro-
na de España, del Arma de
Infantería, del Servicio de Estado
Mayor y de los Cuerpos Jurídico
Militar, Eclesiástico, de
Veterinaria, Intervención,
Farmacia y Oficinas Militares, así
como del Servicio Geográfico del
Ejército.

A pesar de que, como conse-
cuencia del nuevo Plan de
Estudios de la Enseñanza de
Formación de Oficiales para la
Integración en el Cuerpo
General del Ejército de Tierra, la
LXX Promoción es la primera
que realiza su cuarto curso en la
AGM en vez de sus respectivas
Academias de Especialidad
Fundamental, los Alféreces de
Infantería de la LXX, en com-
pañía de sus profesores del
Arma, no quisieron perder la
oportunidad de estar presentes
en el patio de armas toledano.
Con este fin, la Promoción al
completo se desplazó hasta
Toledo para asistir al citado acto,
compartiendo el mismo con los
Alféreces de Infantería de la LXIX
Promoción, con las tres promo-
ciones de Suboficiales de
Infantería que actualmente
están cursando sus estudios en
la ACINF y contando con la pre-
sencia de numerosos asistentes
militares y civiles procedentes
de toda la geografía española.

Distinciones
El acto fue presidido por el

teniente general Excmo. Sr. D.
César Muro Benayas, antiguo
Director de la Academia de
Infantería y actual jefe de la
Unidad Militar de Emergencias.
Tras la revista reglamentaria se
dio paso a la entrega de conde-
coraciones al personal civil y
militar que han demostrado ser
merecedores de dichas distin-
ciones. Especial mención mere-
ce la Cruz al Mérito con distinti-
vo amarillo otorgada al C.A.C
Antonio López, de la LXIII
Promoción, fallecido en acto de
servicio en el año 2007. Dicha
condecoración le fue impuesta a
los padres de mano del Teniente
General.

Una vez finalizada la entrega
de condecoraciones tomó la
palabra el General Director de la
ACINF, Excmo. Sr. D. Fernando
Aznar Ladrón de Guevara. En su
alocución el General relató los
orígenes del patronazgo del
Arma de Infantería por parte de
la Virgen de la Inmaculada
Concepción. Si bien es cierto
que dicho patronazgo no fue ofi-
cial hasta el establecimiento del
dogma de fe católica de la
Concepción Inmaculada de la
Virgen Santísima mediante la
bula “Ineffabilis Deus” del 8 de
diciembre de 1854 primeramen-
te y posteriormente cuando el
12 de noviembre de 1892 se

La primera Inmaculada de la LXX Promoción

proclama oficialmente el patro-
nazgo de la Inmaculada
Concepción tras la solicitud del
teniente general D. Fernando
Primo de Rivera, en calidad de
Inspector General del Arma, a la
reina regente Dña. Maria
Cristina, dicho patronazgo ya
venía realizándose de forma ofi-
ciosa desde el año 1585 a raíz de
los hechos conocidos como el
Milagro de Empel (Holanda).

El Milagro de Empel fue un
suceso acaecido el 7 y 8 de
diciembre de 1585 durante la
Guerra de los Ochenta Años,
cuando el Tercio del maestre de
campo Bobadilla se encontraba
cercado en la isla fluvial de
Bommel, Holanda, por la escua-
dra del almirante Holak. Ante la
evidencia de la precariedad del
Tercio español, compuesto por
unos 5.000 infantes y sin apenas
víveres y ropas secas, el jefe
enemigo propuso una rendición
honrosa. La respuesta fue clara,
rotunda y una encarnación
ejemplar de las más altas virtu-
des castrenses de la milicia
española: “Los infantes españo-
les prefieren la muerte a la des-
honra. Ya hablaremos de capitu-
lación después de muertos”.

Impacientes, los holandeses
recurrieron a los elementos para
tratar de lograr lo que con sus
armas no habían alcanzado:

La LXX Promoción de Infantería, junto a sus mandos en la fachada principal de la Academia de
Infantería de Toledo. 

A
rm

a
s
 y

 C
u

e
rp

o
s

abrieron una brecha en los
diques de los ríos aguas arriba
con la esperanza de inundar el
campamento enemigo.

Amenazados por las gélidas
aguas, los infantes del Tercio se
vieron obligados a refugiarse en
el único punto a salvo de las
aguas en aquella isla: un
pequeño montículo del terreno
llamado Empel.

Fue ahí donde un infante
que estaba cavando una trinche-
ra, “más a modo de tumba que
de abrigo contra el enemigo”
como se suele decir, encontró
una tabla flamenca con la 
imagen de la Inmaculada
Concepción. El hallazgo se inter-
pretó como un auténtico por-
tento divino. Una vez colocada la

imagen sobre la Bandera en un
improvisado altar, el maestre
Bobadilla instó a sus infantes a
postrarse ante la misma y enco-
mendarse a la protección divina
de la Virgen Inmaculada. 

Esa misma noche del 7 al 8
de diciembre sopló un inusitado
viento gélido en la región de tal
intensidad que en una sola
noche heló las aguas del río
Mosa. Al amanecer del día 8 el
Tercio lanzó un ataque sorpresa
sobre la escuadra enemiga,
totalmente atónita al ver a los
infantes españoles que hace
unas horas luchaban por sobre-
vivir al intenso bombardeo
sobre un pedazo de tierra rode-
ado de agua lanzarse sobre ellos
con la furia implacable y arrolla-

dora que ayudó a convertir a
estas unidades en las mejor
Infantería de Europa durante
casi dos siglos. Tal fue lo inespe-
rado del suceso que cuenta la
tradición que el almirante Holak
exclamó “tal parece que Dios es
español al obrar, para mí, tan
grande milagro”. En ese mismo
día y sitio la Inmaculada
Concepción fue proclamada
Patrona de los Tercios de
Flandes e Italia, la flor y nata del
Ejército Español de la época.

Es digno de reseñar que al
acto asistió, por sexto año con-
secutivo, una delegación de la
comunidad católica de la ciudad
de Empel.

Anuncio
En su discurso el General

Director también anunció la
decisión del JEME de que los
cadetes de quinto curso de la
Enseñanza Militar para el ingre-
so en la Escala de Oficiales, rea-
licen en lo sucesivo su último
año académico de forma íntegra
en las Academias Especiales.

El acto continuó con el
Homenaje a los Caídos, el
Himno de Infantería y el desfile
por la avenida principal de la
Academia en el que además de
las formaciones que ocuparon el
patio de armas, también partici-
paron medios acorazados,
mecanizados y motorizados.
Entre otros cabe destacar los
carros de combate “Leopard” y
los vehículos de combate de
Infantería “Pizarro”.

A continuación tuvo lugar el
vino español en las salas nobles
de la Academia. En un ambiente
más relajado, los Alféreces,
Sargentos Alumnos y Alumnos
de Infantería de las diferentes
promociones, junto con demás
personal militar y civil asistente,
compartieron experiencias y
opiniones a la vez que disfruta-
ban del ágape.

Soy Infante
En definitiva, fue un día en el

cual uno siente en sus entrañas
ese sentimiento que nos incita a
sacar pecho más que nunca y a
proclamar con orgullo: “Sí, yo
soy  Infante”. De aquel en el que,
en palabras del maestro Camilo
José Cela, uno se siente “el amo
del mundo a pie y sin dinero”.
De esa Infantería (refiriéndose a
la española por supuesto, la de
las cornetas en los cuellos de la
guerrera) “que calienta el aire
con la mirada y se da cuenta de
que la batalla terminó cuando
aún creía que estaba empezan-
do. Que nunca mejores temples
se conocieron ni en más gallardo
menester se emplearon”. 

El CAC. Josep David Peris
Gancedo pertenece a la 

41 Compañía
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La pequeña ermita de Empel. 

Los alféreces de la LXX
Promoción no quisie-
ron perderse la opor-
tunidad de estar pre-
sentes en el Patio de

Armas de la Academia
de Infantería de

Toledo
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Sin ánimo de parecer presun-
tuoso, podíamos definir los  19 º
Campeonatos Deportivos
Interacademias 2013 como un
éxito deportivo y un ejemplo de
organización.

Éxito deportivo basado fun-
damentalmente en los brillantes
resultados finales alcanzados, los
cuales  son el fruto final de un
importante trabajo, entrena-
miento y esfuerzo previo.

Con la implantación del
nuevo modelo de enseñanza en
el 2010, el Departamento de
Formación Física propuso dedi-
car un gran esfuerzo tanto de
trabajo como de programación a
impulsar la enseñanza y práctica
de los deportes militares, la ins-
trucción físico militar y natación,
en detrimento de sesiones de
entrenamiento. Se asumió el
riesgo de una menor “forma físi-
ca” en favor de una “mayor ins-
trucción individual”.

Dos años más tarde, la Academia General Militar se ha impuesto en la práctica
totalidad de los  Deportes Militares. Nuestros cadetes  han acaparado la mayoría de las
medallas en las disciplinas de Pentatlón Militar, Concurso de Patrullas, Orientación y
Tiro. Una vez más se corrobora que la suerte interviene pero no es determinante. Lo
que realmente diferencia al ganador del resto es su planificación, su tenacidad y la
motivación para lograr sus objetivos.

De la misma manera, la Academia y el CUD decidieron apoyar a los cadetes en el
Trofeo Rector. Ello ha supuesto un serio impulso de los deportes de equipo. La moti-
vación extra que supone la competición y el representar a la Academia- CUD  frente al
resto de las facultades de la Universidad de Zaragoza nos ha hecho afrontar estos cam-
peonatos con unos equipos más integrados. Cuando se alcanza un cierto nivel, las indi-
vidualidades deben dejar paso al juego colectivo y a la táctica. 

Por último las pruebas individuales atletismo, judo, natación… ponen de manifies-
to el magnífico estado de forma de los cadetes. 

Indudablemente la organización de unos campeonatos en los que 330 cadetes, de
tres Academias y Ejércitos distintos compiten en 17 modalidades constituye por un
lado un reto deportivo y por otro un desafío para todo el personal que de una forma u
otra se ve involucrada.

Se debe ser muy meticuloso en el planeamiento de todos los detalle. Son  precisa-

mente eso, los pequeños detalles,
lo que diferencia una perfecta
organización de una normal. Hay
muchas personas y dependencias
de la Academia trabajando  para
que nuestros atletas compitan en
las mejores condiciones posibles y
las delegaciones puedan sentir la
dedicación y el empeño que se ha
puesto.

Atrás quedan los meses en los
que poco a poco la Jefatura de
Apoyo y  Servicios de la Academia
(JAS) comenzó su trabajo de pintu-
ra, limpieza, puesta a punto de 
los campos de deporte, gradas,
galería de tiro, polideportivo….
todas aquellas instalaciones que
iban a ser utilizadas. Finalmente,
gracias al empeño del personal de
la unidad de apoyo a las instalacio-
nes, pudimos ofrecer nuestra
mejor imagen.

Del mismo modo, son innume-
rables los traslados de personal de
una zona a otra que la sección de

autos ha tenido que realizar. Siempre en horarios distintos a los que corresponden en
su jornada laboral y siempre puntuales, siempre disponibles.

El servicio de alimentación tuvo que multiplicarse en sus tareas para poder asumir
alrededor de 1200 menús diarios durante el fin de semana, el apoyo “extra “de los
competidores y los  actos de acción social que supone este evento. 

Gracias a nuestra Sección de Asuntos Económicos (SAECO) se pudo adquirir todo el
material necesario para el desarrollo del Campeonato. Son muchas las necesidades
que surgen de la organización de tantas modalidades deportivas y todas ellas llegaron
a tiempo antes del comienzo de los mismos. 

Todo esto no es posible sin una detallada coordinación de la Plana Mayor de
Dirección y Jefatura de  Estudios. Marcan las directrices, coordinan trabajo de todos los
implicados y supervisan que todo se cumpla según lo marcado.

Desde el Departamento de Formación Física nos gustaría agradecer a todos los que
han participado en las competiciones por su deportividad y competitividad, a los que
con su colorido y cánticos les han creado un ambiente festivo y de camaradería y a
todos aquellos que han colaborado para hacer de estos Campeonatos un ejemplo de
organización y éxito deportivo.

Departamento de Formación Fisica de la Academia General Militar

Interacademias 2013: éxito deportivo y
un ejemplo de planificación y organización
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Un momento del desfile de los participantes en los Campeonatos Interacademias 2013. 

El Equipo Nacional de
Orientación del Ejército ha par-
ticipado en el Trofeo de Navidad
2013 consiguiendo uno de sus
integrantes, el capitán Miguel A.
Rodríguez, el primer puesto en
la clasificación general tras las
pruebas disputadas en San
Sebastián de los Reyes (Madrid)
y Toledo.

El 14 de diciembre, en San
Sebastián de los Reyes, se dis-
putó una prueba de distancia
larga y, al día siguiente, en
Toledo, otra de Sprint Urbano. 

De los cinco primeros pues-
tos masculinos del Trofeo, tres
fueron para miembros del
Ejército de Tierra: el capitán
Miguel A. Rodríguez, del Centro
de Enseñanza de las Fuerzas
Aeromóviles del Ejército, primer

clasificado; caballero alférez
cadete Carlos Vera, cuarto, de la
Academia General Militar; y el
comandante Jonás Sánchez,
quinto, también de la Academia.

Otros logros
Aunque los resultados del

Trofeo se establecían en función
de los tiempos de cada una de
las carreras, también son de
destacar el primer puesto de la
sargento Esther Arias, del
Regimiento de Cazadores de
Montaña nº 64, en distancia
larga en Sprint Urbano; y el 
tercer puesto de la Dama
Alférez Cadete (DAC.) Olalla
Buenadicha Palma, de la
Academia General Militar, en
distancia larga.

El equipo de
Orientación del Ejército, 
en el Trofeo de Navidad
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La Academia General Militar cuenta con varios representantes en el equipo de Orientación. 
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Rafael Sánchez

Hace unas cuantas semanas
se celebró en la Academia
General Militar el Campeonato
Interacademias, donde participé
por primera vez gracias a que
este año conseguí ingresar en
ella. El deporte en el que quería
participar era la orientación y,
gracias a que mi relación con
este deporte viene de lejos, con-
seguí hacerme un hueco en la
representación de la AGM, sien-
do el más moderno de todos
mis compañeros de equipo.

El resumen del campeonato
fueron tres carreras: modalidad
larga, relevos y sprint. Tanto en
la categoría femenina como en
la masculina, la Academia
General Militar demostró estar
por encima de las otras dos aca-
demias (Academia General del
Aire y Escuela Naval Militar),
consiguiendo afianzarse como la
vencedora en cada una de las

tres modalidades que se realiza-
ron durante el fin de semana.

Mi participación no fue del
todo como me hubiera gustado.
Me llevó a la conclusión de que
hay que entrenar más para estar
a la altura. En cuanto a la rela-
ción de este deporte con la vida
militar, es clara. Tras muchos
años de practicarla ahora me
doy cuenta. Lo bueno que tiene
este deporte es que te obliga a
pensar aun estando físicamente
muy cansado, pudiéndote llevar
a errores de concentración que
te hacen perder la carrera. He
aquí la relación con la vida mili-
tar, pues este, y más concreta-
mente el oficial, tiene que estar
preparado para poder mantener
la cabeza fría en las situaciones
más adversas, y saber decidir la
mejor opción aun cuando sobre
él existe una gran presión.

El CC. Rafael Sánchez Baíllo
pertenece a la 12 Compañía A
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La Orientación y sus vínculos con la milicia

El equipo de Orientación de la AGM obtuvo unos grandes resultados en los Interacademias.

Juan José Bolívar

Como no podía ser de otra
manera y al igual que la prima-
vera trae a los árboles secos
savia nueva para crecer y hacer-
se más fuertes, este principio de
curso ha llegado esa necesaria
“savia nueva” que todo organis-
mo vivo necesita a nuestro equi-
po de equitación.  Cuatro nue-
vos componentes se han incor-
porado a nuestras filas. Ellos
suponen el futuro y que en los
próximos años, no me cabe la
menor duda, mejorarán los éxi-
tos conseguidos en los  últimos
años.

Tras un fin de semana eclip-
sado por un acontecimiento de
tal envergadura como fue ser
anfitriones en la competición
Interacademias, exhibiendo una
vez más una muestra de profe-
sionalidad deportiva y obtenien-
do una cosecha de magníficos
resultados; se desarrolló en la
plaza de Zaragoza otro evento
que marca el inicio de un relevo
generacional.

Por lo que una vez más, la
Academia se preparó para hacer
frente no solo a los retos que en
casa se presentaban, como habi-
tualmente lleva a cabo, sino que
en una clara muestra de ambi-
ción, amplitud de miras y apues-
ta por el deporte, se nos conce-
dió el honor de poder defender
el nombre de este centro fuera
de sus muros.

Desafío
El domingo 24 de noviembre

nos dispusimos a participar en
un nuevo desafío,  aunque esta

vez, había cuatro componentes
más de lo habitual. Cadetes de
reciente ingreso nos acompaña-
ban este día para demostrar sus
aptitudes y cualidades en cuan-
to a equitación se refiere y
poder así hacerse un hueco en
esta compleja disciplina.

Desde un primer momento,
estos Caballeros Cadetes mos-
traron un  grado de resolución
digno de admirar en un recién
llegado, tanto antes como des-
pués de la prueba. El CC. Martín
San José a lomos de Faiyum fue
el encargado de “romper el
hielo” en la prueba de 0.80 m.
Aquí pudimos contemplar sus
raíces procedentes de la espe-

cialidad de doma clásica, donde
es competidor nacional y como
se adaptó a esta nueva modali-
dad de equitación, el salto de
obstáculos.

Posteriormente le siguieron
el CC. Ortiz García con la yegua
Critick Star y el CAC. Moreno
Martos montando nuevamente
al caballo Faiyum en una altura
de 1 m. Novato y veterano fina-
lizaron el recorrido en tiempo,
solventando los problemas que
emergieron en sus recorridos
con gran pericia.

Seguidamente volvió a apa-
recer en escena el CAC. Moreno
Martos, junto con el CC. Ortiz
García, el cabo Garzo Santos y

un humilde servidor, CAC.
Bolívar Martín. Estos participan-
tes compitieron en la prueba de
1.10 m. Esta categoría es de
mayor dificultad no sólo por la
altura de los obstáculos sino
también por las complicaciones
técnicas que se implementan en
los recorridos, como son combi-
naciones de saltos o vallas que
pueden asustar a los caballos
evitando que superen el recorri-
do con éxito. 

Llegado este punto hay que
mencionar, además del recorri-
do sin faltas del cabo Garzo, la
espectacular actuación del CC.
Ortiz García junto con la yegua
Escolta siendo el primer día que

ambos competían juntos y
demostrando que lo saben
hacer muy bien. Por último, en
la prueba final, 1.20 m, y sin
defraudar las expectativas, el
comandante don Daniel Vázquez
Cortejoso  volvió a realizar un
recorrido sin faltas con la yegua
Emina.

Como ha quedado demos-
trado una vez más nuestra
Academia mira al futuro con
jóvenes promesas y sus mejores
esperanzas puestas en sus cade-
tes, igual que el resto de España.

Agradecimientos
Por último,  me queda agra-

decer nuevamente el esfuerzo
proporcionado por la Dirección
de la Academia al permitirnos la
posibilidad de seguir compitien-
do y seguir dejando una exce-
lente imagen profesional y
deportiva en Zaragoza. También
al pelotón de ganado de la
Jefatura de Apoyo y Servicios
por el excelente cuidado y trato
diario que continúa dando a
nuestros caballos.

El CAC. Juan José Bolívar
Martín pertenece a la 42

Compañía

Jóvenes “promesas” de la equitación
Cuatro cadetes de

reciente ingreso han
demostrado sus apti-
tudes y cualidades y

representan el futuro
del deporte de la

equitación en la AGM
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Los nuevos jinetes han tenido muy buenos resultados en sus primeras pruebas. 
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Ha pronunciado una confe-
rencia en la Academia General
Militar sobre la Marca España.
Tras 5 años complicados como
los que estamos pasando,
¿cómo se puede decir que se
encuentra esa marca en la
actualidad?

La Marca España no es otra
cosa que la imagen que se des-
prende de un conjunto de reali-
dades del país. Yo diría que goza
de bastante buena salud en el
exterior y menos buena en el
interior. Quiero decir que a
España se la aprecia y valora
fuera considerablemente más
que los españoles nos valora-
mos. 

España tiene muchos argu-
mentos como para desempeñar
un papel importante en el
mundo. ¿Nos lo tenemos que
creer un poco más?

En general, a España se la
considera fuera como uno de los
países más importantes por su
historia y realidad actual, por
sus realizaciones en todos los
terrenos. Historia de la que
puede sentirse muy orgullosa,
aunque los españoles la desco-
nozcan en muchos casos. Y ahí
hay que remontarse al sistema
educativo que dedica la mitad
de horas que otros países a la
historia, geografía y cultura.
Acabo de regresar de viaje de
Estados Unidos donde Fray
Junípero Serra es un héroe
nacional y aquí en España ape-
nas se conoce. Por otra parte,
tenemos una realidad de país
moderno que se valora también
en el resto del mundo, una pro-
yección de los últimos 35 años
de democracia en los que el país
se ha transformado profunda-
mente, modernizándose en
todos los planos con unas infra-
estructuras de primer orden. 

Referentes
Hoy en día, ¿qué o quiénes

son los que venden mejor la
Marca España en el exterior y
que habría que hacer que
todavía no se ha hecho para
que mejore mucho más?

Diría que mucha gente en
muchos sectores. En la gastro-
nomía tenemos noticias cons-
tantes de presencia de españo-
les en posiciones de liderazgo,
los deportistas, los militares… Va
uno a Mostar y ve que la plaza
principal lleva el nombre de
España. Eso es porque hay tra-
bajo bien hecho y así en muchas
personas que colaboran y mejo-
ran la imagen que los demás tie-
nen sobre nuestro país. Hay
acontecimientos que tienen
mucha repercusión. Una victoria

“La Marca España la construimos
todos haciendo las cosas bien o mal”

de Nadal por cómo gana, su acti-
tud y deportividad tiene una
repercusión en la imagen. Y hay
unos pocos que destruyen. 

La alta tasa de paro y los
problemas derivados de la
corrupción imagino que son dos
losas importantes a la hora de
potenciar la Marca España, no?

A la marca España en el 
exterior estos temas le afectan 
en muy pequeña medida.
Desgraciadamente el tema de la
corrupción es algo bastante
extendido por el mundo y el que
haya casos en España no choca
tanto. El tema del paro sí que
preocupa fuera y preocupa por-
que con esos niveles de paro, en
otros países se da por supuesto
que habría una convulsión
social, cosa que no ocurre en
España. Entonces, cuando los
extranjeros analizan el tema del
paro descubren que nuestra
sociedad todavía está muy cohe-
sionada, que la familia tiene un

sentido, que hay una protección
y red de solidaridad muy fuerte
en el país y que por eso se
puede tener esa cifra de paro.
Desde fuera los temas que preo-
cupan sobre España son el tema
de paro en la medida que supo-
ne un menor consumo y ventas;
también preocupa el tema de

Cataluña y algunas otras cues-
tiones pero no de una manera
muy importante. Inquietaba el
tema económico mucho más
hace un año, aunque las cosas
han mejorado sustancialmente y
el indicador de la prima de ries-
go se ha reducido sustancial-
mente. 

Las Fuerzas Armadas tienen
una buena imagen, especial-
mente por las misiones desa-
rrolladas en el exterior. ¿De qué
forma cree que podrían contri-
buir más a vender la Marca
España?

En cuanto a las Fuerzas
Armadas, su papel lo veo en
doble vertiente: dentro y fuera
de España. En el interior percibo
con dolor una cierta retirada de
las FAS de la vida cotidiana del
país. Cuando veo lo que hacen
los ciudadanos en otros países
como Inglaterra, celebrando el
recuerdo a los caídos de las dis-
tintas contiendas me da envidia.
La sociedad está mucho más
implicada con su historia, sus
realizaciones, sus éxitos y fraca-
sos de lo que está la nuestra. En
nuestro país se ha producido
una cierta escisión entre el
mundo de las FAS y el mundo
civil. Yo cuando era niño veía
muchos militares por la calle y
hoy no se pasea ninguno por los
motivos que sea. Eso produce
una cierta separación social.
Pese a todo, cuando se ven los
índices de popularidad y presti-
gio siempre salen en cabeza, y
eso es muy positivo. 

En el exterior, yo creo que
España en los últimos 15 años
ha aumentado notablemente su
presencia a pesar de los recortes
presupuestarios y, efectivamen-
te, hemos dejado como españo-
les un magnífico recuerdo en
todos los sitios donde ha habido
misiones. Me parece que habría
que seguir participando activa-
mente. Se dejan semillas que
son muy valiosas. 

Por último, ¿con que idea o
mensaje le gustaría que se que-
dasen los cadetes que le han
escuchado en la AGM? 

La Marca España la hacemos
todos; cada día construimos o
destruimos imagen de país si
hacemos las cosas bien o mal.
España es un país muy impor-
tante sobre cuyo conocimiento
merece la pena profundizar para
entender mejor su historia, su
realidad actual y sus posibilida-
des de futuro.

“La Marca España es la imagen que se desprende de un conjunto de realidades del país”. 
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Carlos Espinosa de los Monteros aseguró que a España se la
conoce en el mundo como uno de los países más importantes.
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El Alto Comisionado del Gobierno para la Marca España, Carlos Espinosa de los Monteros, pronunció una conferencia 
en la Cátedra “Miguel Cervantes” sobre la imagen de nuestro país en el interior y en el exterior

“Las Fuerzas Armadas
tienen que seguir 
participando en 

misiones en el exte-
rior; han dejado 

semillas que son muy
valiosas para la 

imagen de España 
en el mundo”

“A España se la 
conoce en el exterior

como uno de los 
países más importan-

tes, por su historia, 
su realidad actual 

y por sus realizaciones
en todos los 

terrenos”
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Ha hablado en la Academia
General Militar sobre las rela-
ciones entre Israel y España y
los cambios en el Medio
Oriente. ¿En qué momento nos
encontramos de esas relacio-
nes? ¿Cómo las calificaría?

No se puede poner en la
misma cesta lo que está pasan-
do en Medio Oriente -con un
escenario bastante complicado,
en medio de unos cambios de lo
que se llamó en su momento la
Primavera Árabe en la cual esta-
mos lejos de saber sus conse-
cuencias- con las relaciones
entre España e Israel. Estas rela-
ciones viven un momento bas-
tante positivo, el diálogo en
todos los temas de interés
común es fuerte; la búsqueda
para avanzar en nuestro conoci-
miento y en la identificación de
las diferentes fuerzas que están
en la región, es parecida.
Además, los intereses de lo que
queremos que pase en la zona
en gran parte son similares;
tenemos un interés común en
fortalecer las relaciones econó-
micas y en otras parcelas tam-
bién hay buena sintonía.

Hace poco más de dos años
que asume esta responsabili-
dad. ¿Qué destacaría de esta
etapa, cuáles han sido sus obje-
tivos más importantes?

Enfoqué mucho esta etapa
en la búsqueda de realidades
comunes de ambos países y
hemos encontrado, especial-
mente, en el tema de la innova-
ción tecnológica y en el acerca-
miento del ecosistema innova-
dor a Israel y a la realidad
española como una cosa que
tiene un interés fuerte. Muchos
de nuestros esfuerzos han esta-
dos vinculados a acercar a los
sectores relevantes de empresa-
rios de los sectores de capital
riesgo y financiación de la inno-
vación de las incubadoras tec-
nológicas. Tengo la impresión de
que estamos creciendo mucho
en las visitas mutuas y conoci-
miento y al mismo tiempo no
abandonamos el diálogo a todos
los niveles, ya sea en temas de
Defensa y en diferentes ámbitos
de interés común, como las con-
sultas permanentes en temas
políticos. En estos dos años el
ambiente realmente ha sido
muy bueno. 

¿Cómo observa con una
cierta perspectiva lo sucedido
en la denominada Primavera
Árabe?

En cuanto a la denominada
Primavera Árabe da la impresión
de que nos encontremos en un
momento de transición, de no
saber muy bien qué dirección

“Las relaciones entre España e Israel
viven un momento muy positivo”

tomará. 

¿Le preocupa que esa direc-
ción no sea la que más se ajuste
a los intereses de Israel?

Si nosotros viésemos que en
el momento que cayeron algu-
nas dictaduras de la región se
hubiese producido la gradual
formación de una sociedad civil
fuerte y la democratización de la
sociedad, las cosas hubiesen
sido diferentes, pero no es lo
que necesariamente ocurrió.
Tampoco podemos saber ahora
qué va a suceder. Hay diferentes
fuerzas que compiten. Unas son
fuerzas muy extremistas y que
se identifican con los valores del
pasado y no con valores como el
derecho de las minorías, la libre
expresión, la capacidad de for-
mar oposición y la participación
más plena en la vida política de
la sociedad civil. Otros sí adop-

tan estos valores, pero de una
forma distintas a cómo lo cono-
cemos en países como España o
en Europa. Todo esto en un
momento de transición y cam-
bios que pueden ir en muchas
direcciones, algunas de ellas
bastante peligrosas para los
intereses de Israel, pero yo no
identifico diferencias entre los
interés de Israel y de España. 

En cualquier caso, ¿cuál es
el papel que cree que Israel
puede o debe jugar en la estabi-
lización de los países árabes?

A pesar de que no estamos
directamente involucrados en
estos cambios importantes,
estamos en la primera fila de lo
que pase y vamos a ser afecta-
dos. Al mismo tiempo, no hay

que sobrevalorar nuestra capa-
cidad de influencia en estos
acontecimientos. No creo que
ahora en los países árabes las
diferentes fuerzas buscan amis-
tades o apoyo de Israel. Y noso-
tros a pesar de estar bastante
preocupados no podemos
mucho más que ser observado-
res cercanos, tratar de consultar
con países amigos como España
sobre lo que nosotros creemos
que puede ser el futuro más
positivo para la zona, pero hay
que ser humildes sobre nuestra
capacidad de influenciar mucho
estas direcciones. Estamos más
tratando de mantener los acuer-
dos de paz que tenemos, por
ejemplo, con Jordania e intentar
mantener a Israel aislada de esta
tensión política y de seguridad,

hasta el momento creo que con
bastante éxito. 

En cuanto a los aspectos cul-
turales, sí que da la impresión
de que hay un gran interés en la
difusión de la cultura judía, en
que no se pierda, por ejemplo,
el ladino y otras manifestacio-
nes culturales. También se está
trabajando bastante en esta
línea, no?

Sí. Y no solo difundir nuestra
cultura, sino vincular la cultura
española con la israelí. La base
de cercanía y similitudes existe.
La cultura sefardí siempre ha
sido parte de la sociedad
española y cuando tenemos la
oportunidad de, a pesar de las
limitaciones presupuestarias,
traer la cultura de España a
Israel o al revés, siempre encon-
tramos unos vínculos muy pro-
fundos y fáciles para llegar a las
personas. La cercanía cultural
incluye la capacidad de mover
algo emocional y el vínculo
emocional/cultural entre Israel y
España es grande en el nivel
social, por eso tenemos una
base atractiva para acercarnos.
Nosotros, por nuestra parte,
hemos hecho un esfuerzo enor-
me en los últimos años. Hemos
traído muchas actividades,
sobre todo a Madrid y
Barcelona, pero también a
Andalucía. La cultura israelí no
es solo una cultura judía, es una
cultura que se encuentra en un
punto muy interesante entre el
norte y el sur, entre el este y el
oeste, y entre la tradición y reli-
gión y la modernidad y los avan-
ces tecnológicos. 

¿Con qué mensaje suyo le
gustaría que se quedasen los
cadetes de la Academia General
Militar que le han escuchado?

Sobre todo, les quiero recor-
dar que España e Israel son paí-
ses hermanos; compartimos los
mismos objetivos, valores y cer-
canía entre las sociedades y
cuando hay diferentes puntos
de vista sobre diferentes asun-
tos, no hay que olvidar esa her-
mandad y solidaridad.

Alon Bar repasó los acontecimientos más importantes que han afectado a Israel. 
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El General Director y el Embajador, en el Salón de Actos
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El embajador de Israel en España, Alon Bar, pronunció una conferencia en la Cátedra “Miguel de Cervantes” 
sobre los intereses y vínculos entre los dos países y los cambios que se están produciendo en el Medio Oriente

“Me da la impresión
de que ante la deno-

minada Primavera
Árabe nos encontra-
mos en un momento
de transición, de no
saber muy bien qué

dirección tomará 
en el futuro”

“España e Israel 
comparten los mis-
mos valores y cer-

canía entre las socie-
dades y cuando hay
diferentes puntos de

vista sobre algún
asunto, no hay que
olvidar esa herman-
dad y solidaridad”
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Ha desarrollado en la AGM
una conferencia sobre la situa-
ción actual de la ciberdelin-
cuencia. ¿Cuáles son los tipos
de delitos más habituales?

Los más habituales en núme-
ro son los fraudes y estafas, que
aunque las cantidades no suelen
ser muy grandes, sí que se
reproducen en gran número,
afectan a mucha gente y al final
la cantidad defraudada es
importante. Aún así, otro tipo de
delitos que son contra los meno-
res como gruming, el intento de
acoso o la distribución de por-
nografía infantil, aunque no son
tan numerosos, por la gravedad
y por el bien jurídico que se per-
sigue, ponemos en esos delitos
una gran carga de nuestro traba-
jo.

¿Somos realmente cons-
cientes los ciudadanos de los
peligros que nos acechan a
través de la red?

Creo que no. Aunque nues-
tro trabajo es de persecución del
delito, gran parte del éxito de la
lucha contra la ciberdelincuen-
cia es la prevención y la educa-
ción. Desde las edades más tem-
pranas, hace falta enseñar qué
riesgos y qué peligros hay en la
red para que sepan detectar las
amenazas y posibles delitos que
pueden sufrir. 

En la red cabe de todo y el
anonimato y la globalización
son dos de sus bazas más
importantes. Imagino que tam-
bién para los ciberdelincuentes.
Esto supongo que hará difícil
perseguir muchos delitos, ¿no?

Una de las partes es la pro-
blemática específica asociada a
la investigación tecnológica en la
red como es la globalidad del
fenómeno. Frecuente es el deli-
to, por ejemplo, en el que la víc-
tima está en España pero el
delincuente está en cualquier
otro país. Para hacer ese segui-
miento hay que recurrir a servi-
dores que suelen estar en
Estados Unidos y ese es un gran
problema. Y luego está la parte
de anonimización. Es muy fácil
conectarte a una wifi en cual-
quier establecimiento público y
dejar muy pocas pistas. 

Los intereses comerciales
que se mueven en la red, sin
duda, son muy importantes.
¿La ciberdelincuencia está
encontrando ahí un caldo de
cultivo importante?

De hecho, redes criminales
tradicionales están migrando
porque se dan cuenta de que es
mucho más seguro  a través de
la red, más lucrativo, incluso
beneficios económicos proce-

“Educar en el uso de internet debería
implantarse en los colegios”

dentes de actividades criminales
tradicionales se están blanque-
ando a través de plataformas de
internet: monedas virtuales que
han aparecido nuevas, tarjetas
prepago anónimas, juego on
line… Hay tal capacidad de
mover capitales a través de la
red que se están aprovechando
de ello. 

¿Hay algún nexo de unión
entre el ciberterrorismo y la
ciberdelincuencia?

Sobre todo, en tema de blan-
queo de capitales. Ahí sí que se
pueden servir de estructuras cri-
minales de la ciberdelincuencia
tradicional para blanquear dine-
ro, pero es otra unidad aparte la
que se dedica a apoyar. De
momento, se estima que no hay

grupos terroristas que tengan
capacidad de causar daños gra-
ves a través de la red, pero sí
que la utilizan como plataforma
de propaganda y de difusión de
mensajes y contenidos y de
apoyo a las actividades terroris-
tas tradicionales. 

¿Cómo alertan a los ciuda-
danos desde la Unidad en la
que usted trabaja en la lucha
contra este tipo de fraudes?
¿Cuentan con medios suficien-
tes para hacer llegar esta infor-
mación?

Como nuestro mundo de tra-
bajo es internet, lo hacemos a
través de la red. A través de las
redes sociales tenemos una
página web (www.gdt.guardiaci-
vil.es) y luego perfiles en facebo-

ok, twitter y tuenti en los cuales
cada vez que vemos un ´modus
operandi` o una amenaza nueva
elaboramos  esta información
para difundirla. Y, luego, a través
de los medios de comunicación
intentamos lanzar mensajes de
concienciación y prevención. El
problema es que internet lo uti-
lizamos todos habitualmente,
está a disposición de todo el
mundo y es como si a alguien le
das un coche y no le has enseña-
do a conducir. Al principio la
gente dice que es fácil, pero eso
hasta que no te estrellas y
empiezas a ver los peligros. 

Imagino que es muy impor-
tante que todos los países
armonicen su legislación en la
lucha contra la ciberdelincuen-

cia. ¿Cómo estamos en este
aspecto?

Estamos bien en un ámbito
cercano que podría ser la Unión
Europea y Estados Unidos, ya
que hay un convenio en ciberde-
lincuencia para estos temas y
que hace que luego cada país
haga la trasposición a su legisla-
ción nacional en temas penales
y procesales, pero una vez que
salimos de ahí ya hay más pro-
blemas. Incluso hay países que
no atienden a los requerimien-
tos policiales o judiciales. Antes
conocíamos paraísos fiscales,
pues ahora los hay tecnológicos,
sobre todo en Europa del Este y
sudeste asiático. Saben que allí
están seguros porque no les van
a hacer nada. 

Y el futuro, ¿hacia dónde
vamos?. El auge de las redes
sociales, de sistemas de alma-
cenamiento en la nube y no sé
cuántas cosas más, ¿qué nos va
a deparar?. El caos, tal vez. 

Da un poco de vértigo por-
que en este mundo todo cambia
de un día para otro. Sin embar-
go, sí que hay estudios que con
el 2020 como horizonte hacen
estimaciones de hacia dónde
vamos, cosas que parecen muy
futuristas, pero que realmente
no lo son. 

¿Qué consejos básicos daría
sobre cómo tener unas míni-
mas garantías de estar ciber-
protegidos en la actualidad?

Son muchas cosas: utilizar
contraseñas robustas, tener el
sistema operativo actualizado,
tener un buen antivirus, nada de
navegar por sitios de los que no
nos fiemos, cuando vayamos a
hacer una compra en comercio
electrónico si vemos que es muy
bajo, no caer porque casi seguro
que es una estafa; ser responsa-
bles con chateos por la webcam;
no enviar imágenes o vídeos con
contenido muy privado nuestro
porque no sabemos dónde van a
acabar; cada vez que publica-
mos un comentario en la red
pensar qué consecuencias va a
tener… 

Se trata de una educación
que estamos intentando que se
implante en los colegios para
que desde muy pequeños los
niños sepan a qué problemas se
pueden enfrentar y que los
padres, en muchos casos, no
saben cómo afrontar. 

El Comandante Óscar de la Cruz ofreció una conferencia muy didáctica sobre ciberdelincuencia.
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El Comandante De la Cruz, junto a varios mandos de la Guardia Civil.
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El Jefe de la Unidad de Delitos Telemáticos del Cuerpo de la Guardia Civil, Óscar de la Cruz, ofreció  en la Cátedra 
“Miguel de Cervantes” una conferencia sobre la “Situación actual de la Ciberdelincuencia”

A través de la web:
gdt.guardiacivil.es se
ofrece información 

de gran interés
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En la Biblioteca Histórica de
la Academia General Militar
(AGM) se conservan los fondos
documentales de fechas ante-
riores a 1960, y está especial-
mente dedicada a la investiga-
ción. Esta biblioteca, que ha
acompañado a la AGM en todo
su recorrido histórico durante
sus tres épocas, está ubicada en
el Edificio Histórico de la AGM y
dispone de 240 metros cuadra-
dos distribuidos en dos salas y
dos plantas. 

La biblioteca alberga aproxi-
madamente 18.000 documen-
tos, siendo el más antiguo el
libro titulado “República y
policía crítica para reyes y prínci-
pes y para los que en el gobierno
tienen sus vezes” de Fray Juan
de Santa María, impreso en
Lisboa en 1621.

Conservación
La conservación de los libros

y documentos de la Biblioteca
Histórica de la AGM es un obje-
tivo trascendente y de valor aña-
dido para las futuras generacio-
nes, que serán las depositarias
de tales testigos de la Historia.
La fragilidad del papel y de los
otros materiales constituyentes
de los libros requiere una con-
servación cuidadosa. 

El mejor modo de llevar a
cabo una conservación preventi-
va es actuar sobre los focos que
generan las condiciones adver-
sas de conservación o que inclu-
so deterioran y degradan los
materiales. Uno de ellos es 
la contaminación ambiental

potencialmente presente en el
aire.

El papel se fabricaba a partir
de trapos hasta 1830, y a partir
de entonces comenzó a produ-
cirse a partir de celulosa y utili-
zando procedimientos de blan-
queo con sustancias ácidas.
Consecuentemente, los conteni-
dos residuales de ácidos de los
papeles de distintas épocas son
muy diferentes, y sus emisiones
en entornos de volumen limita-

do (librerías, archivos, compac-
tos de bibliotecas, etc.) pueden
afectar la correcta conservación
de los libros y otros fondos
documentales en papel.

Calidad ambiental
Con el fin de evaluar la cali-

dad ambiental de la Biblioteca
Histórica de la AGM se está lle-
vando a cabo, desde el pasado
mes de mayo de 2012, una
monitorización de la acidez
ambiental con sensores quími-
cos de respuesta óptica. Estos
sensores ya se han aplicado con
éxito para estudiar las condicio-
nes de conservación de los bie-
nes culturales que alberga el
Museo de la AGM, y de otras
dependencias de la AGM como
la Sala de Banderas, la Sala de
Directores y el Salón de Actos.
Dichos sensores (diseñados,
producidos y patentados por el
grupo de investigación del CSIC)
consisten en pequeñas láminas
de vidrio recubiertas de una fina
capa sensible capaz de cambiar

de color cuando cambian las
condiciones de acidez del aire.
Los sensores se instalan en
diversas posiciones de la
Biblioteca Histórica: dentro o
fuera de las vitrinas, entre los
libros o entre las páginas de un
libro, dentro de un pupitre, en la
planta alta o en la baja, etc.

Los resultados obtenidos
hasta ahora muestran que el
ambiente libre en las salas de
lectura de la Biblioteca Histórica

es prácticamente neutro, con
valores de acidez alrededor de
pH = 7,36 (pH = 7 corresponde a
la neutralidad teórica). Dentro
de la mayoría de las vitrinas que
contienen libros, la acidez pro-
medio se sitúa en pH = 6.96. 

Los valores más ácidos se
han registrado en el interior de
los pupitres de madera (pH =
6.64), lo cual se explica por las
emisiones características de las
maderas con que están construi-
dos, y por el hecho de que no
reciben una ventilación periódi-
ca, ya que no se abren ni se uti-
lizan a diario. 

Los valores de pH registrados
en el interior de libros del siglo
XVII pusieron de manifiesto la
existencia de un ambiente casi
neutro, por lo que no se espera
que experimenten procesos de
degradación química. Lo mismo
se puede decir de los microam-
bientes que pueden formarse
entre las cubiertas de pergami-
no o de piel de los libros. Su pH
no reviste, por el momento, sig-
nos de acidez perjudicial para su
conservación.

En 2014 se prevé continuar
con las evaluaciones ambienta-
les de la Biblioteca Histórica uti-
lizando estos sensores químicos
de respuesta óptica.

J. Peña Poza, J.M. Lasmarías
López, J. González Amador, J.A.

Tolosana, H. García Ferreras y
M.A. Villegas, del Instituto 
de Historia del CSIC y de la

Biblioteca Histórica

Evaluación ambiental para la conservación 
preventiva de la Biblioteca Histórica de la AGM

Registro de la respuesta de los sensores con una unidad de medida portátil.
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Sensores de acidez entre diversos libros del siglo XVII.
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Un sensor, colocado en un atlas de la Guerra de África (1860).
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La calidad ambiental
de la Biblioteca

Histórica se evalúa
desde hace dos años

con sensores químicos
de respuesta óptica

Los resultados obteni-
dos muestran que el
ambiente libre en las
salas de lectura de la
Biblioteca Histórica 

es neutro 
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Visita de una delegación de la
Junta Municipal Centro a la
Academia General Militar

Comisión italiana en la AGM 
en el marco de las actividades
bilaterales entre los dos países

Una amplia representación de la Junta
Municipal Centro de Zaragoza visitó la AGM el
pasado 15 de enero. En concreto, fueron 25 per-
sonas, acompañadas por la presidenta de la Junta
y concejala del Ayuntamiento de Zaragoza, Patricia
Cavero, las que hicieron un recorrido por la
Academia. 

Durante el mismo estuvieron acompañadas
por el Coronel Tomás Naranjo y en su itinerario
visitaron la Sala de Directores, el Salón de Actos, la
Sala de Banderas y el Edificio Histórico. Además,
participaron en una detallada visita al Museo y ter-
minaron su estancia participando en una comida
en la cafetería del centro.

Una comisión italiana inte-
grada por el Teniente De Giorgi
Luca y los cadetes Marinari
Simone y Pievani Giuseppe
visitó la Academia General
Militar entre los días 16 y 20 de
diciembre dentro de las activi-
dades bilaterales que se desa-
rrollan entre España e Italia. 

Junto a esta delegación
también participó en la visita  el
Oficial de enlace Italian,
Teniente Coronel Marcello
Cannizzaro, que el 17 de

diciembre, tras la presentación,
regresó a Madrid.

Durante la estancia, la comi-
sión italiana conoció la AGM y
sus planes de estudios, así
como distintas actividades
(equitación, defensa personal y
natación). Sus tres integrantes
también tuvieron la oportuni-
dad de asistir a una de las sesio-
nes de la Cátedra “Miguel de
Cervantes”. Además, asistieron
al Concierto de Navidad de la
Música y el Coro de la AGM. 
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Los integrantes de la comisión italiana, durante la visita. 
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Los representantes de la Junta Municipal Centro de Zaragoza, en la Academia. 

Homenaje en San Juan de los Panetes a las víctimas
del atentado contra el autobús de la AGM

El pasado 30 de enero se celebró en la iglesia de San Juan de los Panetes la misa
en recuerdo de las víctimas del atentado que perpetró la banda terrorista ETA el 30
de enero de 1987 contra un autobús de la Academia General Militar. Como conse-
cuencia del mismo murieron el Comandante Manuel Rivera Sánchez y el conduc-
tor del autobús, Ángel Ramos Saavedra. Además, también se produjeron algunos
heridos muy graves que fallecieron meses después como consecuencia del atenta-

do. La misa de recuerdo fue convocada por la Asociación de Víctimas del
Terrorismo y contó con la asistencia del Delegado del Gobierno en Aragón, Gustavo
Alcalde, y del Subdelegado de Zaragoza, Ángel Val, así como de numerosas autori-
dades militares. En la ceremonia también estuvo presente la Coral de San
Hermenegildo de Veteranos de las Fuerzas Armadas y la Guardia Civil, que inter-
pretó varias piezas para honrar a las víctimas del atentado.
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En el atentado junto a la iglesia de San Juan de los Panetes fallecieron el Comandante Manuel Rivera y el conductor del autobús, Ángel Ramos. 
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Luis Antonio Gracia

Por Real Orden de 3 de octu-
bre de 1872, se crean dos
Compañías de Ferrocarriles para
los dos únicos Regimientos del
arma de Ingenieros, que en
1884 se transforman en Batallón
de Ferrocarriles, ubicado en el
Cuartel de la Montaña de
Madrid. En 1912, por Real
Decreto de 4 de octubre, se crea
el primer Regimiento de
Ferrocarriles. Una nueva reorga-
nización tiene lugar tras la
Guerra Civil, con la constitución
de la Agrupación de Batallones
de Movilización y Prácticas de
Ferrocarriles y la Agrupación de
Batallones de Zapadores
Ferroviarios, ubicada ésta en
Cuatro Vientos. En 1963 estas
dos agrupaciones pasaron a ser
los Regimientos 14 y 13 respec-
tivamente. En 1995 se fusionan
ambos en Regimiento de
Ferrocarriles nº 13, que en 2001
es trasladado de Madrid a
Zaragoza, ubicándose en la zona
de cuarteles de la carretera de
Huesca, a unos ocho kilómetros
de la ciudad. 

En esta sede zaragozana, con
43 mandos y 113 personal de
tropa, disponía de estación
Militar para composición y clasi-
ficación de convoyes ferroviarios

militares, así como de material
rodante. Curiosamente, conser-
vaba, como reliquia histórica,
pero totalmente operativa, una
antigua locomotora de vapor,
“La Vaporosa”, que abría los des-
files de material en el acto mili-

tar del día de esta unidad.
El 15 de diciembre de 2008,

es disuelto este Regimiento,
pasando su cometido a una
nueva Compañía del Batallón de
Especialidades del Regimiento
de Pontoneros y Especialidades

de Ingenieros nº 12, con sede en
Monzalbarba (Zaragoza)

Ofrenda del manto
En la mañana del día 16 de

enero de 2003, cuando se cele-
braba el Día de la Unidad, una
nutrida representación del
Regimiento, se ponía bajo la
protección de la Virgen del Pilar,
ofreciéndole un manto. El
Coronel D. Miguel López
Santamaría hizo la entrega con
una bella plegaria, a la que des-
pués de haberlo bendecido e
impuesto sobre la Columna, res-
pondió, en nombre del Cabildo,
el Delegado de Culto y Pastoral
de la Basílica, D. Luis Antonio
Gracia.

Los cinco años siguientes,
hasta su disolución, la imagen,
en este día, vistió el manto y
recibió, a primeras horas de la
mañana, la ofrenda de flores de
los militares ferroviarios.

Descripción
Manto muy sencillo. Blanco.

Bordado en oro y sedas. En el
centro, el escudo del
Regimiento, con sus iniciales:
R.F.C-13

Luis Antonio Gracia Lagarda es
Caballero Cadete Honorífico y

Canónigo del Pilar y La Seo

El manto del Regimiento de Ferrocarriles nº 13

El manto del
Regimiento de

Ferrocarriles nº 13 
se entregó el 16 

de enero de 2003

El marmitako fue un guiso
humilde que solían hacer los
pescadores cántabros y vascos
con restos de pescados que,
generalmente por su baja cali-
dad, no podían vender. Con el
tiempo, este guiso subió muchí-
simos enteros al sustituir esos
restos por piezas de reconocida
calidad, como son el atún y el
bonito, y se elabora en muchos y
buenos restaurantes de toda
España. 

Es un guiso parco en ingre-
dientes y sin embargo exquisito,
que debe su nombre a la marmi-
ta, el recipiente usado para su
elaboración. En definitiva, un
plato de cuchara muy adecuado
para estos días de frío, que
podréis hacer en vuestra cocina.

Receta para cuatro personas:
En una cazuela de unos 3

litros de capacidad, pondremos
un chorro generoso de aceite de
oliva virgen (unas 2 o 3 cuchara-
das soperas) y llevaremos la
cazuela a una fuente de calor, a temperatura media. 

Añadiremos 1 cebolla, 1 puerro y 2 dientes de ajo,
todo finamente cortado, y pocharemos el conjunto unos
10 minutos con un poco de sal. 

Pasado ese tiempo, las verduras estarán ya un poco
blanditas e incorporaremos 2 pimientos verdes picados y
2 cucharadas soperas de tomate frito o triturado, el que
tengáis a mano.

Pasados otros 10 minutos aproximadamente, añadi-
remos la copa de cava brut (seco) y dejaremos que hier-
va unos minutos para que pierda el alcohol. 

Si no tenemos cava, un vino blanco seco de calidad o
sidra le va estupendo también a este plato. ¡El champag-
ne no! Con el champagne yo no cocino. Prefiero beberlo
bien frío, y eso si, acompaña divinamente a cualquier
elaboración que se os ocurra, ya sea entrante, carne,
pescado o postre.

Seguidamente, añadiremos dos cucharillas colmadas
de pulpa de pimiento choricero (la podéis comprar  en
cualquier gran supermercado y así os evitaréis hidratar
los pimientos y sacarles la carne), 4 o 5 patatas medianas
cortadas en cachelos o cascos,  y caldo de pescado hasta

que haya cubierto justamente
todos los ingredientes (1 litro,
más o menos).

Salaremos un poco y dejare-
mos cocer unos 30 minutos a
fuego suave o hasta que la pata-
ta esté cocinada y blanda.

Pasado este tiempo, incorpo-
raremos un buen taco de atún,
de unos 600 gramos, bien limpio
y cortado en dados grandes, las
colas de media docena de lan-
gostinos (opcional) y removere-
mos todo el conjunto con cuida-
do. 

A los 2 minutos retiraremos
la cazuela del fuego, dejaremos
reposar otros 2, y probaremos a
ver si está bien de sal. El atún
deberá estar hecho, pero no
pasado.

El punto de espesor del caldo
depende del gusto del cocinero.
Si os gusta un poco más espeso
solo tenéis que sacar 2 o 3 tro-
zos de patata, aplastarlos con un
tenedor en un cuenco y volver a
añadir este puré de patata a la

cazuela. Eso hará que engorde un poco el caldo.
Podremos degustar este guiso en plato hondo con un

poco de perejil picado por encima. 
Es importante que tengáis en cuenta que la cazuela o

marmita debe estar siempre destapada a lo largo de
todo el proceso de elaboración del plato.

Espero que os guste y lo disfrutéis enormemente
como yo cuando me doy el gusto de hacerlo.

¡Un saludo!
José Manuel Martínez es cocinero

Marmitako al cava
Cocina para cadetes
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El día 13 de diciembre de
2013 el Capitán Manuel López
Villazán pasó a la reserva por
edad y, como viene siendo habi-
tual, se despidió de la Bandera
de la Academia General Militar
junto a otros compañeros, que
por diferentes motivos también
abandonaban la Academia, acto
siempre emotivo sobre todo
cuando es por pasar a la reserva,
como es el caso de Manolo.

El Teniente Manuel López
Villazán llegó a la AGM en 1998
procedente de la Brigada de
Caballería Castillejos.  Estuvo
tantos años en ese empleo, que
estaba convencido de ser el
Teniente más antiguo de la
OTAN, pero como todo llega en
esta vida, finalmente ascendió a
Capitán.  Hay que decir, que
Manolo comenzó su vida profe-
sional en la Guardia Civil, en
donde llegó a Cabo 1º de
Tráfico, que es una de las facetas
de su vida que recuerda con mas
agrado, a pesar de la dureza del
trabajo y las horas montado en
la moto por las carreteras, nada
que ver con su primer destino
en Villaba, cuando el terrorismo
hacía estragos entre sus propios
compañeros y amigos.
Posteriormente, estuvo viviendo
en el Cuartel de la Guardia Civil
de la Avenida de Cataluña hasta
un poco antes del terrible aten-
tado, en el que murieron com-
pañeros y varios de sus hijos,
con los que Manolo jugaba a
fútbol en el patio del cuartel
cuando regresaba de servicio.

A pesar del intenso trabajo

en Tráfico y de sus obligaciones
familiares, Manolo supo sacar
tiempo para estudiar enfermería
y además aprobar la oposición
para ingresar en Sanidad Militar,
cambiando el uniforme verde de
la Guardia Civil por el caqui del
Ejército de Tierra, pues aún no
se habían creado los actuales
Cuerpos Comunes.  Estando des-
tinado en la Brigada de
Castillejos II salió de misión en
varias ocasiones a la guerra de la
antigua Yugoslavia, precisamen-
te, estando en una de ellas pidió
destino a la AGM.  Su llegada
supuso una revolución, porque
se estaba produciendo un relevo
importante en el Servicio
Médico de la Academia, sobre
todo entre los enfermeros, ya
que a él le siguieron las dos pri-
meras mujeres, las tenientes
Isabel Torcal y Rosa Garrido,
procedentes también de la
Brigada de Caballería.  Con
aquellos destinos la plantilla de
sanitarios se estabilizó, cuatro
médicos y cuatro enfermeros,
pudiéndose prestar un apoyo
razonable a las maniobras y ejer-
cicios del Batallón de Cadetes;
no había actividad en la que no
estuviéramos alguno de noso-
tros.  Pero como siempre ocurre
en nuestro entorno laboral, los
ascensos y otras circunstancias
determinaron que la plantilla se
fuera reduciendo y en un
momento determinado nos
quedamos solos Manolo y yo;  él
apoyando todo tipo de ejerci-
cios, mientras que el que suscri-
be se encargaba del consultorio

y de salir al campo cuando era
necesario.  En aquel momento
Manolo consiguió el título
honorífico de “marqués del
campamento de Mª Cristina”,
incluso los capitanes le anima-
ban a construirse un chalet en
los campos de tiro, ya que pasa-
ba mas tiempo en San Gregorio
que en su casa, de forma que se
hizo un especialista en adecuar
la ambulancia Land-Rover 109
en una auténtica rulote con
todo “lujo de comodidades”.

En aquel momento hubo que

bajar el dintel del apoyo sanita-
rio, limitándolo a algunas prácti-
cas con fuego real.  Paro como
no hay mal que mil años dure, la
plantilla de sanitarios se fue
recuperando y se estabilizó en
dos equipos con médico y enfer-
mero que se ha mantenido bas-
tante tiempo, permitiendo pres-
tar apoyos de una forma razona-
ble.

Manuel López Villazán es un
trabajador comprometido con
su trabajo y hasta el último
momento se ha mantenido al

día profesionalmente, ya que
nunca ha dejado pasar una oca-
sión de formarse y aprender las
nuevas técnicas de su trabajo,
imprescindibles en la Sanidad
Militar actual, no solo para las
misiones sino para la vida coti-
diana, como puede ser el con-
sultorio de la AGM, que tiene su
actividad.  Manolo es una perso-
na alegre, divertida y de risa
contagiosa, que crea en su
entorno muy buen ambiente,
porque no es lo mismo trabajar
con una persona positiva, que
en otras circunstancias, además
cuando se incorporó Fernando
Piñol se potenciaron por su
forma de ser tan ocurrente.  Yo
los comparo un poco con Tip y
Coll, por lo que vamos a echar
mucho de menos a Manolo,
siempre dispuesto a ayudar y
con una sonrisa en la boca.

Me cuesta pensar que
Manolo se vaya a quedar quieto,
ya que en este momento se
encuentra en las mejores condi-
ciones de seguir aplicando sus
conocimientos y experiencia
profesional.  Es de esas personas
impulsivas y trabajadoras, que
no saben estar sin hacer nada.
Posiblemente sea el momento
de estudiar historia o arte, idea
que llevaba mucho tiempo
rodándole por la cabeza.

Manolo te deseamos lo
mejor y agradecemos sincera-
mente tu trabajo y amistad.

El Coronel Luis A. Arcarazo 
es Jefe de los Servicios Médicos 

de la AGM

El Capitán Manuel López ha pasado a la reserva. 
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Del 3 al 17 de febrero
Dos semanas de maniobras
para todos los cursos.

7 de febrero
Comida caballeros y damas
cadetes honoríficos.

8 de febrero
Raid ecuestre.

13 de febrero
Día del personal civil.

15 de febrero
Concurso de saltos, fiesta infan-
til y cena baile.

20 de febrero
CXXXII Aniversario de la AGM.

26 de febrero
Conferencia de Cátedra
Cervantes a cargo del catedráti-
co de Organización de
Empresas, Vicente Salas
Fumás, sobre “Empresa y socie-
dad”.

26 de febrero
Visita de componentes de la
XXVI Promoción. 

Agenda

Visita de 70 alumnos del colegio Agustín
Gericó.
El viernes 17 de enero 70 alumnos y profesores
del colegio Agustín Gericó realizaron una visita
a la Academia General Militar en la que conocie-
ron el Museo e hicieron un recorrido por sus
principales instalaciones. En concreto, visitaron
la Sala de banderas, la Sala de directores, el
Salón de actos y las principales instalaciones
deportivas

Visita de la Hermandad del Refugio.
La AGM recibió el 21 de enero la visita de un
grupo de alrededor de 30 voluntarios de la
Hermandad del Refugio. Tras la bienvenida en la
puerta de la Sala de Visitas visionaron el vídeo
“Presente de una Tradición” y realizaron una
visita al Museo de la Academia. A continuación,
hicieron un recorrido por la AGM conociendo la
Sala de banderas, la Sala de directores, el Salón
de actos y algunas instalaciones deportivas.

Despedida al Capitán Enfermero Manuel López 
Llegó a la AGM en 1998 donde ha formado parte del Servicio Médico de la Academia


